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  בס״ד 

Выпуск №365 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Мецора »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с Вами находимся в недельной главе Мецора. 

Сказано: «И говорил Господь Моше и Аарону так: Когда придете на землю Keнaaн, которую Я даю вам 
во владение, и Я наложу язву проказы на дом (на) земле владения вашего, То придет тот, кому дом 
(принадлежит), и скажет священнослужителю так: Как будто язва показалась у меня в доме.»  

Комментируя наш отрывок, великий Мальбим отмечает, что в оригинале «и Я наложу» (венатати) можно 
перевести, как «и дам вам», т.е. как подарок, а какой может быть подарок, когда у человека проявляется на 
стенах дома проказа. И это не просто плесень- это серьезное духовное заболевание. Здесь мы можем выучить 
наиважнейший урок: когда еврейский народ собирается в Эрец Исраэль, где может реализовать свою жизнь и 
предназначение по-настоящему, вначале Всевышний даёт на это силы, возможности, дом на Святой земле. 

Однако, далеко не у каждого есть свой дом, и только потом, если еврей неправильно распоряжается своим 
языком, сеет раздор и сплетни, нарушает законы лашон ара,- только тогда приходит предупреждение сверху в 
виде цараат. Напомним, что с разрушением первого Храма у нас нет этого механизма, он не проявляется в виде 
этой духовной болезни, но очень часто в жизни случаются какие-то неприятности: допустим, кран потек, или 
что-то забилось или лампочка сгорела, одежда порвалась, как говорится, не про нас будет сказано, и каждую 
такую вещь мы должны воспринимать в каком-то смысле как подарок, ведь Всевышний посылает нам звоночек, 
чтобы мы сделали тшуву, лучше следили за собой как евреи, улучшали качество и количество наших заповедей. 
И это в каком-то смысле и был, и есть тот подарок, поэтому, пройдя все эти испытания и исправляя свое 
поведение, еврей может подняться на новый духовный уровень, но если он не сделает выводы, то можно 
остаться и без дома…  

Как сказано дальше: 

«И возьмут другие камни, и вставят их вместо камней (извлеченных); и землю другую возьмет, и обмажет дом. 
И если вновь появится язва и зацветет в доме после того, как извлек камни, и после того, как дом был оскоблен, 
и после того, как он был обмазан, И придет священнослужитель, и осмотрит, и вот распространилась язва в 
доме, — проказа пагубная это в доме, нечист он. И разрушат дом, его камни, и его дерево, и всю землю дома, и 
вынесут за пределы города на место нечистое.»  

Хочется пожелать всем нам с особым вниманием относиться к каждому еврею, и чтобы каждый из нас мог 
делать много доброго и хорошего, укрепляя и подымая духовно себя и весь наш народ… 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «мецора» 

ГЛАВА «МЕЦОРА» 

Место в Торе: книга Ваикра — гл. 14, ст. 1 — гл. 15, ст. 33. 

Почему глава так называется? 

В первой определяющей фразе говорится: «Вот законы (о человеке в 
статусе) мецора, день, когда он перейдет в статус таѓор…» (Ваикра, 
14:2). 

1. Удел в Будущем мире: свой и чужой 

Н 
аша недельная глава начинается с законов о мецоре (о 
том, что это такое — см. на сайте, к примеру, в обзорах 
недельных глав Тазриа и Мецора — первый годовой цикл 
обсуждения). И в самом ее начале читаем: «Это будет 

учением о мецоре» (Ваикра, гл. 14, ст. 2). 

Учителя в Талмуде (трактат Эрахин, лист 15) отмечают, что на теле 
человека, который злословит, появляются признаки духовного 
«заболевания» — негаим. И подчеркивают, что сло-
во мецора созвучно выражению, обозначающему человека, который 
злословит (моци шем ра). Поэтому, с одной стороны, логично 
предположить, что появление негаим — наказание за злословие. Но 
с другой — не ясно, как это соотносится с фундаментальным 
принципом Управления миром «мида 
кенегед мида» («мера за меру»). Есть ли 
между этими понятиями еще какая-то 
связь, кроме фонетической? 

Всевышний создал Ган Эден (Райский Сад) 
и Гейгином (в условном переводе на 
русский язык — «ад»). И каждый человек в течение жизни зарабаты-
вает себе удел в одном из этих «пространств». Поскольку человек, 
как правило, не живет изолированно, но — вступает в отношения с 
другими людьми, он также приобретает еще и удел своего 
«партнера» по общению. Теоретически, каждый может удостоиться 
двух уделов в Ган Эдене (своего и «партнера»), но может оказаться и 
«собственником» двух уделов в Гейгиноме. 

В своем комментарии к трактату Авот, Рамбам (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель полного кодекса еврейских 
законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век) пишет, что 
злословящий теряет свои права на удел в Ган Эдене. И эти права 
переходят тому, кто стал его жертвой, то есть — объекту злословия. 

В Талмуде (трактат Бава Мециа) рассказывается, что царя Давида как
-то спросили: «Какой приговор выносят тому, кто вступил в связь с 
замужней женщиной?». 

Эти люди хотели уязвить царя, намекая на его отношения с Бат 
Шевой (см. на сайте, к примеру, ответ «Что же произошло между 
царем Давидом и Бат Шевой», № 223). 

«Вступившему в связь с замужней женщиной, — ответил Давид, — 
полагается смертная казнь (после правильного предупреждения и 
только решением окружного суда). Но он не теряет права на 
Будущий мир (Ган Эден). А те, кто прилюдно позорят ближнего — 
лишаются своего удела в Ган Эдене».  

То есть человек, совершивший тяжкий проступок, после смерти 

может попасть в Гейгином. Но если, кто-то 
публично злословил об этом человеке, за 
это он (нарушивший запрет нашей 
традиции на злословие — лашон а-ра) не 
только приобретает, полагающийся тому 
удел в Гейгиноме, но еще и лишается 
своего удела в Ган Эдене, и этот удел 
переходит пострадавшему от злословия.  

Таким образом, злословящий получает 
удел в Гейгиноме за свое преступление, а 
вдобавок приобретает в нем и удел своей 
жертвы.  

Но каким образом один человек может 
получить сразу два удела в Гейгиноме? 

Имеется в виду, — объясняют Учителя, — 
что он, попав в Гейгином, никогда из него 
уже не выйдет. Ведь, даже, если он 
полностью «отработает долг» в собствен-
ном уделе, у него еще останется удел 
приобретенный у жертвы его злословия. 

Известно, что злословящий сеет между 
людьми вражду, ненависть и рознь. И 

о мецоре в Торе сказано, что все 
дни, пока негаим — на нем... 
одиноко сидеть будет вне стана 

(Ваикра, гл. 13, ст. 46). 

Иными словами, сеющий рознь, 
в итоге сам оказывается — в 
одиночестве. Так в данном 

случае действует принцип «мида кенегед 
мида» («мера за меру»). 

на основе комментария рава Моше 
Иегошуа Гешеля 

(автор «Ям hа-Талмуд», 19-й век, Польша) 

2. Спасительное самоуничижение 

Известно, что негаим (внешние признаки 
духовного заболевания цараат) могли 
появиться не только на теле человека, но 
также и на доме. В этом случае, хозяин 
такого дома должен был прийти к коэну и 
сказать: «Что-то наподобие негаим 
показалось на моем доме» (Ваикра, гл. 14, 
ст. 35).  

Мы видим, что декларация хозяина дома 
имеет неопределенную форму — «что-то 
наподобие». В Мишне (трактат Негаим, 
раздел 12, мишна 5) Учителя подчеркивают, 
что, даже если хозяин дома, на котором 
появились негаим — большой знаток Торы 
и абсолютно уверен в том, что это—
 негаим, он не должен прямо об этом 
заявлять, но обязан сказать: «Что-то 

«Вот законы (о человеке в 
статусе) мецора, день, 

когда он перейдет в 
статус таѓор...» 

javascript:show(223,0,0)
javascript:show(223,0,0)
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наподобие негаим на моем доме».  

Но почему Тора настаивает на неопределенности заявления? 

Конечно же, дом обретает статус «зараженного» жилища только после 
того, как об этом объявит коэн. И без этого заявление хозяина силы — 
не имеет. Но тогда почему Тора требует изъявления неуверенности 
при обращении хозяина дома к коэну? Почему, если его слова ни на 
что не влияют, Тора запрещает даже знатоку прямо утверждать, что на 
его жилище появились негаим? 

В этом заключается важный урок. 
Человек всегда должен стараться 
говорить с сомнением даже о том, 
что ему, казалось бы, хорошо 
известно. И это убережёт его от 
досадных ошибок. Ведь людям 
свойственно принимать желаемое 
за действительное. В связи с этим, 
— наставляют нас Учителя — 
каждому следует научиться 
говорить: «Я не знаю». И тем самым 
он принесет пользу и себе и не 
введет в заблуждение окружающих. 

У такого установления Торы есть и 
другая причина. Поскольку 
Всевышний выделил коэнов, чтобы 
именно они принимали решения по 
вопросам, связанным с духовной 
нечистотой — человек, утверждаю-
щий, что на его доме появи-
лись негаим, уподобляется тому, кто 
устанавливает закон в присутствии раввина и наставника. А это нам — 
запрещено.  

В Мидраше, комментирующем данный отрывок, сказано, что в темном 
доме, если есть подозрение, что на нем появились негаим — не 
следует открывать окна. 

Учителя подчеркивают, что это правило непосредственно связано с 
уже изученным нами законом. То есть из того, что хозяин дома, на 
котором появились негаим, не может прямо заявить об этом, но 
обязан обратиться к коэну, выразив неуверенность и сомнение, 
следует, что в темном доме для диагностики духовного поражения 
нельзя открывать окна. 

Но в чем именно заключается эта связь? 

Учителя отмечают, что коэн, установив, что пятна, появившиеся на 
доме или на теле человека — это цараат, должен объяснить человеку 
причину возникновения негаим. И сказать, что данные внешние 
признаки заболевания — наказание за чрезмерную гордыню и 
высокомерие.  

Гордец, как правило, уверен в себе. Высокомерный, самоуверенный 
человек ни в чем обычно — не сомневается. И вот, когда гордец 
приходит к коэну и начинает говорить на языке сомнений — это 
первый признак исправления. Значит, человек — на правильном пути. 
В этом случае, в темном доме не открывают окна. Ведь пока окна — 
закрыты, в доме нет достаточно света, чтобы коэн мог вынести 
однозначный вердикт. А подозрительные пятна получают ста-

тус негаим только после того, 
как коэн объявит их таковыми. И, ес-
ли коэн не в состоянии установить 
«диагноз», дом пораженным болезнью 
жилищем — не считается. 

Слово «темный» (на иврите — афель) 
созвучно слову «скромный», 
«приниженный» (шафель). И если причина 

появления негаим — гордость и 
высокомерие, то скромность становатся 
средством исцеления от цараат. 
Поэтому в темном доме не открывают 
окна, и это спасает от негаим. 

Рассказывают, что однажды служка 
йешивы «Мир» ранним зимним 
морозным утром увидел, что духовный 
наставник рав Иехезкель Левинштейн 
сам растапливает печь в йешиве. Он 
бросился к выдающемуся раввину, желая 
избавить его от неподобающей работы. 
Которая, кстати сказать, входила в 
обязанности самого служки. Но рав 
Иехезкель попросил служку позволить 
ему закончить начатую работу. 

— Если ты сделаешь это, вместо меня, я 
рискую стать жертвой высокомерия, — 
объяснил раввин. — В темном доме не 
открывают окна… 

на основе комментария рава Иегуды 
Розанеса 

(автор «Мишне ле-Мелех»)  

3. В чем виноват сосед? 

В нашей недельной главе идет речь 
о негаим, появившихся на доме. В Торе об 
этом читаем: «И извлекут камни, на 
которых негаим, и выбросят их за пределы 
города, на место нечистое» (Ваикра, гл. 14, 
ст. 40). 

В Мишне (трактат Негаим, глава 12, мишна 
6) Учителя сообщают, что поражение 
строительного материала, из которого 
сделан дом — горе злодею и горе его 
соседу. Как сказано: «И возьмут другие 
камни и вставят вместо камней извлечен-
ных, и прах другой возьмет и обмажет 
дом» (Ваикра, гл. 14, ст. 42). 

Речь в данном случае — о появле-
нии негаим на заборе, отделяющем один 
дом от другого, причем, только с одной 
стороны. Тот, с чьей стороны появи-
лись негаим, назван в Мишне — «злодеем». 
Но и его сосед должен принять участие в 
устранении последствий поражения. Он 
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помогает извлечь камни, пораженные 
пятнами, помогает вывезти их за город в 
нечистое место. Далее сосед должен 
помочь вставить новые камни, вместо 
извлеченных. Но обязанность обмазать дом 
прахом лежит всецело на том, на чьей 
стороне забора появились негаим.  

Известно, что Всевышний, когда судит 
злодея — учитывает, насколько возможный 
приговор отразится на его близких и 
домочадцах. Полагаются ли им те 
испытания, которые косвенным образом 
повлечет за собой наказание злодея? И 
если даже будет установлено, что все 
соответствует законам справедливости, это 
еще не означает, что приговор будет 
вынесен. Ведь наверняка у злодея есть и 
дальние родственники. Они тоже не 
должны незаслуженно страдать. 

Затем выясняется, насколько наказание 
может затронуть интересы соседей злодея. 
После соседей — проверке подлежат все 
граждане страны. Но и после этого, еще 
рано подписывать приговор. Нужно 
выяснить, как он повлияет на весь мир в 
целом.  

Таким образом, только после того, как 
выяснится, может ли наказание злодея 
задеть его близких и домочадцев, его 
дальних родственников и соседей, граждан 
страны и весь мир в целом, и, если может, 
то заслуживают ли все перечисленные этого 
— Всевышний выносит приговор и 
приводит его в исполнение.  

Если же выяснится, что наказание злодея 
может нанести хоть какой-то незаслужен-
ный ущерб третьему лицу, то это наказание 
будет отменено.  

Выходит, если в результате наказания 
злодея, ущерб нанесен также и его соседу 
(ведь тому приходится вместе со злодеем 
разбирать общий забор, вывозить за город 
пораженные камни и заменять их новыми), 
мы должны понимать это так, что и сосед 
также заслуживает определённого 
наказания. Ведь, если бы ему это не было 
положено, то, как мы выяснили, злодей не 
был бы наказан.  

Поэтому и говорится в Мишне: «Горе 
злодею и горе его соседу». Потому что не 
только злодей заслужил свое наказание, но 
точно так же — и соседу полагается тот 
ущерб, который был ему причинен в 
результате наказания злодея. Причем, 
степень наказания соседа определяется с 

абсолютной точностью. И поэтому от обмазывания прахом новых 
камней он — освобожден. 

на основе комментария рава Шмуэля Аарона Рабина 

(глава раввинского суда Кречина, Польша) 

4. Заскочил на минутку или пришел поесть 

В нашей недельной главе говорится, в том числе, и о доме на 
котором появились негаим (пятна, свидетельствующие о духовном 
«заражении»). 

Мы узнаем, что такой дом может передавать духовную нечистоту (на 
иврите — тума) людям и предметам, находящимся внутри него. 
Причем, Тора сообщает, что у человека, который просто заглянул в 
этот дом и тут же вышел, и у того, кто пробыл там дольше — решил, 
скажем, поесть, разные способы очищения. 

Об оказавшемся в доме лишь на короткое время, сказано: «А 
вошедший в дом... нечист будет до вечера» (Ваикра, гл. 14, ст. 46). Но 
задержавшийся там, на более длительный срок, скажем, для еды, 
должен еще и «выстирать свои одежды» (Ваикра, гл. 14, ст. 47).  

Таким образом, тот, кто пробыл в доме незначительное время, 
становится нечистым только сам. Но стоит ему задержаться — 
нечистыми будут также его одежды. 

Учителя уточняют, что речь идет о времени, которое требуется для 
того, чтобы съесть полбуханки хлеба.  

В Мишне (трактат Негаим, раздел 13, мишна 9) даются дополнитель-
ные законы, относящиеся к рассматриваемому случаю. 

Если в «нечистый» дом (зараженный негаим) войдет человек, 
предварительно сняв с себя одежду и обувь, и будет держать их в 
руках, даже если он пробудет там лишь короткое время — его 
одежда и обувь мгновенно станут нечистыми. Ведь в этом случае они 
как бы «входят в дом» отдельно от человека. А, как известно, 
«вошедший в дом... нечист будет до вечера». Когда же одежда и 
обувь — на человеке, то, согласно правилу — вошедший в дом 
нечист будет.  

И поскольку дом входит — человек, а одежда и обувь, надетые на 
нем, рассматриваются как «второстепенные элементы», то и 
нечистым становится вначале только человек, а одежда и обувь — 
лишь в том случае, если он задержится в доме и пробудет внутри 
столько времени, сколько требуется для того чтобы съесть полбухан-
ки хлеба. Если же человек вошел, держа свою одежду и обувь в 
руках, они уже, как бы отделены от него, и значит, имеют статус 
отдельно «входящего», который сразу становится нечистым. 

Те же законы распространяются на талит и тефилин. 

Если талит и тефилин были на человеке, который вошел в 
«нечистый» дом и провел внутри, допустим, 2-3 минуты, они, в 
отличие от самого человека — не станут нечистыми. Но, если человек 
внес талит и тефилин в такой дом, держа их в руках, они уже — 
отделены от него, и наравне с ним приобретают статус «вошедшего в 
дом». И, стало быть, тут же будут — «нечистыми». 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(наше время, Израиль)  
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5. Мера за меру 

В нашей недельной главе говорится 
о мецоре — человеке, на теле которого 
появились признаки заболевания цараат, 
и о его очищении. В Торе об этом написано: 
«Это будет законом о мецоре... и приведут 
его к коэну... и искупит коэн очищаемого, и 
станет он чист» (Ваикра, гл. 14, ст. 2 и ст. 
20). 

В Мишне (трактат Негаим, раздел 14) 
сказано, что на самом последнем этапе 
очищения, коэн произносит: «Чист (на 
иврите — таhор)». И с этого момента 
считается, что человек полностью очистился 
от «болезни». 

Итак, мы видим, что очищение от духовной 
нечистоты никоим образом не связано с 
врачами и медициной, но зависит лишь — 
от коэна, от его слов. Это объясняется тем, 
что негаим (пятна, появляющиеся на теле 
человека) — наказание, в том числе — за 
злословие (нарушения, связанные с речью). 
Поэтому и исцеление происходит через 
речь. Смерть и жизнь находятся на кончике 
языка. Так реализуется принцип мида 
кенегед мида («мера за меру»).  

Другой вид поражения, описанный в нашей 
недельной главе — негаим, появляющиеся 
на доме. Как сказано: «негаим в до-
ме» (Ваикра, гл. 14, ст. 34). 

Учителя объясняют, что это — наказание 
человеку, который закрывает свой дом 
перед бедняками, не принимает гостей, не 
одалживает предметы домашней утвари 
соседям и т.п. В виде наказания он 
лишается своего дома, как сказано: «И 
пусть разрушат дом, камни его, и дерево 
его, и всю обмазку дома» (Ваикра, гл. 14, 
ст. 45). Это — тоже осуществление 
принципа «мера за меру». 

В наше время, как правило, Всевышний уже 
не посылает негаим на дома. Но от 
финансового краха и потери имущества не 
застрахован никто и в наши дни. Ведь 
принцип «мера за меру» — актуален во все 
времена.  

Написано в Теилим (Псалмы царя Давида): 
«Тебе Всевышний милосердие, потому что 
Ты каждому воздаешь по делам его» (гл. 
62, ст. 13).  

Напрашивается вопрос: о каком милосер-
дии идет речь? Ведь это вполне естествен-
но — когда человек получает награду за 

добрые поступки и наказание нарушения. 

Дело в том, что Всевышний всегда наказывает провинившегося таким 
образом, чтобы тот понял, в чем именно состоит его вина. То есть 
наказание содержит в себе намек на преступление, за которое его 
получают. Благодаря этому, человек имеет возможность осознать, в 
чем ему нужно раскаяться и что исправить. И в этом действительно 
проявляется Милосердие Творца. 

Рассказывают, что Нецив из Воложина (раби Нафтали-Цви-Иегуда-
Берлин, один из крупнейших комментаторов Торы, глава известной 
Воложинской йешивы; Польша и Литва, 19-й век) не любил обращаться 
к врачам. Однажды он плохо себя почувствовал, и домочадцы, зная о 
его отношении к медицине, потратили немало усилий, но все же не 
сумели убедить его обратиться к врачу. Тогда вызвали хорошего 
доктора на дом. После всесторонней и тщательной проверки, врач 
поставил диагноз и выписал лекарство. Нецив сердечно поблагодарил 
профессора. Но как только за тем закрылась дверь, пациент разорвал 
выписанный рецепт и бросил его в печь.  

Изумленной, испуганной родне он так объяснил свой поступок: «Вам, 
конечно же, знакомо мое нежелание прибегать к услугам врачей. Оно 
вызвано не какими-то суевериями. Дело в том, что я из того, какой 
орган у меня не в порядке, понимаю, за что именно меня постигла эта 
болезнь и что мне нужно исправить. Но в этот раз я никак не мог 
определить причину моего плохого самочувствия. Когда же врач 
поставил мне диагноз, и я узнал, какой именно орган поражен, я 
определил и истинную причину болезни, и понял, что именно мне 
необходимо исправить, на исполнение каких заповедей сделать 
акцент, чтобы исцелиться. Поэтому в рецепте врача уже не было 
никакой надобности». 

на основе комментария рава Ицхака Кройзера 

(наше время, Бней Брак, Израиль) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

М 
ы продолжаем сидеть в Египте. Как из него выйти? 

Уважамый раввин Элиягу Эссас! 

Скоро Песах, праздник нашего Исхода из Египта, из 
рабства. Но если честно, мы же продолжаем сидеть в 

Египте. 

Как же выйти из него? 

С благодарностью за всю Вашу деятельность вообще и за мудрость 
Ответов, в частности, 

Гедиминас Якобсонас 

Якобсонас Гедиминас 
Вильнюс, Литва 

В ы правы — такая проблема действительно существует. Однако, 
если бы ее не было — в Песах мы только праздновали бы и 

радовались. Но вечером, когда начинается Песах, мы, вместо 
праздника (который мы, безусловно, отмечаем, зная, что он войдет в 
полную силу позднее), сидим и на голодный желудок читаем 
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Пасхальную Агаду (рассказ об Исходе из Египта). И не только читаем, 
но и — обсуждаем ее содержание. 

Мы поступаем так именно по той причине, которую Вы отметили в 
своем письме. И, конечно же, пытаемся найти ответ на заданный 
Вами вопрос. 

От себя добавлю: если мы в прошлом году нашли нужный ответ — 
почему в этом году нам опять нужно заниматься теми же поисками? 

Дело в том, что мы — не деревянные фигурки на шахматной доске. У 
нас есть душа, которая живет и развивается. Изменяется и мир вокруг 
нас. 

Поэтому мы должны искать ответ для нашей души — в том 
состоянии, в котором она пребывает сегодня, с учетом условий, в 
котором сейчас находится окружающий нас мир. 

Важно подчеркнуть, что наши Учителя составили такой текст Агады, в 
котором содержится потенциал, позволяющий человеку любого 
возраста и с любым жизненным опытом — найти нужный ответ в 
каждом году нашей жизни. 

Этот ответ, разумеется, это не может проявиться по «мановению 
волшебной палочки» — если мы просто сидим за столом и, читая 
текст Агады, мечтаем о том, когда же это чтение закончится, и на 
стол подадут вкусные блюда. 

Нет, тут предполагается наша серьезная работа. 

Эту работу должен осуществлять, прежде всего — тот, кто ведет 
Пасхальный Седер. Но и другим присутствующим на Седере, конечно 
же — тоже следует включиться в эту работу, помогая друг другу и 
ведущему. 

Отмечу, что в тексте Агады говорится об этом прямо. Ибо в начале, 
после произнесения Кидуша (освящения праздника), после 
некоторых действий и нескольких высказанных в Агаде мыслей, в 
ней говорится: «И здесь сын задает вопросы». 

Речь — о четырех известных вопросах, которые должен задать 
младший участник Седера. А ведущий в процессе чтения Агады и 
обсуждения отдельных ее фрагментов постарается дать ответы на 
них. 

Поэтому уже за несколько дней до Пасхального Седера ведущий 
должен тщательно продумать, какие новые акцентыон хочет сделать 
в этом году при чтении текста Агады, на какие нюансы хочет обратить 
внимание присутствующих. Так — чтобы это было интересно всем 
участникам Седера. Каждому — в соответствии с его возрастом, 
уровнем знаний Торы, и опытом соблюдения законов еврейского 
образа жизни. 

Во всем этом в общих чертах и содержится ответ на вопрос — где 
искать дверь, через которую можно выйти из Египта? 

Надеюсь, понятно, что для разных людей и ответы будут разными, 
универсального в данном случае — быть не может. 

Чтобы каждый мог конкретизировать задачу для себя — дам 
небольшую подсказку. 

Египет на иврате — мицраим. Внутренний корень этого слова состоит 
из двух букв: цади и реш. 

От этого корня происходят слова, 
обозначающие понятия «узость», 
«ограниченность», «некий тупик». 

Стало быть, надо подумать над тем, как 
расширить свои горизонты в понимании 
мира, как выйти за пределы духовных 
границ, в которых ты пребываешь сегодня. 
И — осознать, где находится Свет, который 
позволит ощутить, что из туннеля есть 
выход… 

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
ашиах — это потомок 
Давида или сам Давид? 

Рав Элиягу! 

Машиах - это потомок 
Давида или сам Давид, после Возрождения 
умерших? 

Арье С. 
Ариэль, Израиль 

П ожалуй, самое правильное представ-
ление о Машиахе могу дать, объяснив, 

что это — не человек, но — процесс 
реализации нашей задачи по Тикун 
Олам (исправлению мира). Причем, в 
наиболее точном понимании сути этого 
процесса. 

Первоначально эта задача (Тикун Олам) 
была поставлена перед первым человеком, 
Адамом — на шестой день Сотворения 
мира. 

В Торе сказано, что одновременно с этой 
задачей Адам получил и предупреждение 
— не есть плоды Дерева познания Добра и 
Зла. И если он нарушит запрет — в тот же 
день умрет (Берешит, гл. 2, ст. 17). 

Вместе с тем, в Теилим (Псалмы царя 
Давида; гл. 90, ст. 4) говорится, что один 
день — это тысяча лет, а Адам нарушил этот 
запрет, то его жизнь, вместо бесконечности, 
должна продолжаться не более тысячи лет. 

В наших книгах рассказывается, что Адам, 
осознав свою ошибку (то есть — совер-
шив тешуву), попросил Творца, чтобы из 
этой тысячи лет последние семьдесят Он 
передал тому, кто, в силу особого 
постижения понятия «исправление мира» 
— станет человеком, душа которого станет 
основой душ его потомков. А эти потомки 
будут постоянно работать, в каком-то 
смысле — над организацией процесса 
исправления в своих поколениях (каждое — 
в своем). 
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На это указывает и то, что из десяти каналов, по которым Творец 
ниспосылает процесс Управления миром — семь посвящены реализации 
Плана Всевышнего. 

Но поскольку каждый из этих каналов имеет собственное предназначе-
ние, а любое явление в мире всегда реализуется по десяти каналам — эти 
семь представляют собой семьдесят самостоятельных, полноценных 
явлений. 

Теперь нам легче понять, что означают семьдесят лет, которые Адам 
передал душе царя Давида. Ибо Давид и был тем человеком, на которого 
намекал Адам, обращаясь с просьбой к Всевышнему. 

Таким образом, Давид, точнее — его душа, был корнем всего движе-
ния Тикун Олам. И завершение этого процесса исправления и будет 
реализацией жизни Адама, а значит — и Давида. 

Это, по сути, и будет Машиахом. То есть — названием завершения 
процесса Тикун Олам. Что и станет осуществлением задачи, которую 
поставилперед Адамом Всевышний при Сотворении мира. 

К сказанному добавлю, что имя Адам, записанное на иврите, состоит из 
трех букв — алеф, далет, мем. 

Алеф — первая буква имени Адам, далет — первая буква имени Давид 
и мем — первая буква слова «Машиах». 

В этом ответе я отметил лишь некоторые аспекты, понимание которых 
приближает нас к разъяснению Вашего вопроса. Многие другие аспекты 
уже рассматривались на нашем сайте. А полное представление обо всем 
этом дает изучение Торы, Талмуда, Зогара и примерно двадцати пяти 
книг, в которых записано то, что открыл пророк Элиягу великому Ари 
(раби Ицхак Лурия Ашкенази; Эрец Исраэль, 16-й век)…  

Автор текста Элиягу Эссас 

Д ля чего делают маим ахароним и как выполнять это техниче-
ски? 

Шалом Вам. 

Помогите мне, пожалуйста. Как технически делать маим 
ахроним и, если можно объяснить, для чего такая традиция? 

Борис 

В  Талмуде (трактат Хуллин, лист 105: трактат Берахот, лист 53) Учителя 
упоминают омовение рук перед произнесением благослове-

ния Биркат hа-мазон (его произносят после трапезы с хлебом). Это 
омовение называется —маим ахароним (в буквальном переводе — 
последние или завершающие воды). 

Раньше во время трапезы использовали соль, образовавшуюся на месте 
разрушенного города Седома (она так и называлась «седомская» соль). 
Эта соль была очень едкой, и если попадала в глаза, могла сильно 
навредить зрению. 

Заботясь о здоровье сынов Израиля, Учителя постановили, что в конце 
трапезы необходимо омывать пальцы, чтобы смыть с них едкую 
седомскую соль. 

Кроме того, в определенные исторические эпохи на территориях 
некоторых стран ели, зачерпывая пищу руками. В результате этого, руки, 
естественно, пачкались. А читать молитву, когда пальцы перемазаны 

жиром и соусом — не подобает. Поэтому 
было решено, что перед Биркат hа-
мазон необходимо «освящать» руки, 
смывая с них остатки пищи с помо-
щью маим ахароним. 

Еще одну причину называют знатоки 
внутренней Торы, на основе сказанного 
в Зогаре. Они объясняют, что маим 
ахароним имеют свойство присоединять к 
себе силы духовной нечистоты, силы 
зла.Омовением пальцев перед Биркат hа-
мазон, человек как бы убирает от себя эти 
силы, избавляясь от обвинителя. 

Ари hа-кадош (раби Ицхак Лурия 
Ашкенази; Эрец Исраэль, 16-й век) 
отмечает,что маим ахароним соединяются 
с силами «обратной стороны» (так 
называют деструктивные, разрушающие 
силы, противостоящие позитивным силам, 
направленным на созидание). Поэтому для 
омовения пальцев следует использовать 
минимальное количество воды — меньше 
одного ревиита (ревиит— мера объема 
жидкости, равная примерно 100 миллилит-
рам). 

Мы знаем, что перед началом трапезы с 
хлебом совершают омовение рук и после 
этого произносят соответствующее 
благословение. Так может и после маим 
ахароним тоже надо про-
честь бераху (благословение)? 

Но нет, благословение тут не требуется. 
Ибо основная задача маим ахароним— 
избавить от опасности. Ведь не благослов-
ляют на то, что служит избавлению от 
опасности. 

В наше время седомской солью не 
разживешься. В ходу — поваренная, или на 
худой конец, гималайская. Да и едят, как 
правило, ножом и вилкой, а в китайских 
ресторанах, даже пытаются есть палочка-
ми. В общем —используют всевозможные 
ухищрения, чтобы только не испачкать 
руки. А на случай «провала» или конфуза, 
существуют салфетки. 

Таким образом, мы видим, что упомянутые 
в Талмуде и галахических трудах основные 
причины, по которым было установлено 
омовение маим ахароним, в наше время 
перестали быть актуальными. 

Так, может, и необходимость в маим 
ахароним отпала? 

Некоторые раввины признают, что это 
омовение, теперь уже не считается 
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обязательным. И поэтому допускают 
некоторые послабления. 

Но есть и другая грань Истины. 

В наше время тоже существуют едкая соль, 
конечно, не такая как седомская, но все же 
в случаях, если она попадает в глаза — это 
не безопасно. 

Кроме того, при всем изобилии столовых 
приборов, наличии разнообразных вилок и 
ножей, все равно найдется неряха, 
который, даже вытерев грязные пальцы о 
скатерть, на которую только что пролил 
соус, не очистит их полностью. И тогда 
омовение пальцев будет вполне уместным. 

Сегодня, когда топчут и попирают то, что в 
прошлом всегда было святым и близким 
душе любого еврея, когда цветет пышным 
цветом цинизм и в ходу дешевая клоунада 
— отражение сил «обратной стороны» 
приобретает особое значение. И, 
поскольку маим ахароним способствует 
удалению деструктивных сил — этим не 
следует пренебрегать. 

Подведем итог. 

Тот, кто не делает маим ахароним— ничего 
не нарушает. Ведь некоторые современные 
раввины не считают, что это необходимо. 
Но тот, кто привык омывать пальцы перед 
чтением Биркат hа-мазон — может 
продолжать так поступать. И удостоится 
благословения Учителей, которые 
считают маим ахароним обязанностью. 

На женщин, кстати сказать, эта обязанность 
распространяется в меньшей степени. 
Поэтому женщины чаще воздерживаются 
от этого. 

Теперь — о самом процессе омовения 
пальцев. 

Достаточно омыть две фаланги пальцев, а 
на большом пальце — только одну (выше 
редко кто умудряется запачкаться). Хотя, 
если испачкан весь палец — стоит омыть 
его целиком. 

Во время омовения пальцы должны быть 
опущены вниз, чтобы вода стекла с них и 
смыла остатки еды. Затем их нужно 
вытереть.  

Омывая пальцы, нужно следить, чтобы 
вода не попала на землю. Особенно — в 
местах, где ходят люди. Потому что в эту 
воду попадают деструктивные духовные 
силы, которые способны причинять вред. 

Маим ахароним можно делать прямо под краном — с тем, чтобы вода 
ушла в раковину, а по трубам — в канализацию. Если же омовение 
производят, используя специальный сосуд — нужно, убедиться, что 
перед началом чтения Биркат hа-мазон этот сосуд убрали со стола, 
или хотя бы накрыли. 

Пауза между маим ахароним и Биркат hа-мазон не должна быть 
слишком продолжительной. Во время паузы запрещено разговари-
вать. Лучше всего сразу после омовения приступить к чте-
нию Биркат hа-мазон. 

Автор текста Мордехай Вейц 

М 
не 20 лет. Люблю юношу иудейского вероисповеда-
ния… 

Мне 20 лет, я люблю юношу иудейского вероисповедо-
вания, мы хотим пожениться. Но до этого я хочу 

пройти гиюр. 

Где и как можно это сделать? 

Спасибо 

Валерия 
Магадан 

М ы с Вами, естественно, не знакомы. Однако Вы так сформулиро-
вали свое короткое письмо, что из него вполне можно сделать 

некие выводы. 

Полагаю, не ошибусь, если предположу, что у Вас нет никакого 
представления о том, что такое гиюр, а если и есть, то —совершенно 
неверное. 

Поясню, что гиюр — это процесс освоения еврейского образа жизни и 
еврейского мировоззрения. И главное в этом — твердая, проверенная 
временем решимость жить по еврейским законам. 

Важно отметить, что речь идет не о каких-то, допустим, трех или даже 
тридцати трех обычаях, постулатах и т.п. Речь — именно об образе 
жизни, внутри которого — огромное количество законов и нюансов их 
практического воплощения. 

И это — лишь некая часть понятия гиюр, которая, так сказать, «лежит 
на поверхности». Есть и более глубокие «мотивы», которые на первый 
взгляд могут быть не заметны. 

Подразумеваю здесь постепенный процесс осознания принадлежно-
сти к еврейскому народу. Не на четверть, не на половину, но —
тотальной принадлежности. 

Сверх того, существует и чрезвычайно важная деталь — понимание и 
принятие того, что народ, которому ты принадлежишь от рождения — 
уже не твой народ, и не имеет к тебе никакого отношения. 

Из этого видно, что гиюр — чрезвычайно непростой процесс. И если 
относиться к нему всерьез (а иначе и быть не может, ибо тогда это не 
будет гиюром) — становится ясно, что в период подготовки к нему от 
«претендента» требуется не только приобретение новых навыков, но и 
осуществление сложной, многоплановой работы души и ума. 

С другой стороны, следует понять, что в основе гиюра не может лежать 
влюбленность, как Вы пишете, «в юношу иудейского вероисповеда-
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ния». Гиюр — не способ создания в еврейском народе семьи еврея с 
нееврейкой. 

Все это — краткое изложения теории и практики процесса гиюра. Вы 
же сразу перескочили к вопросу, «где и как можно это сделать». 

Дам чисто технический ответ. 

Гиюр, как правило, проводят под эгидой главного раввината страны 
проживания, который, если согласится взять Вас в кандидаты 
на гиюр — сообщит, где и как можно готовиться к этому, исходя из 
Ваших конкретных условий. 

В некоторых странах нет главного раввината. Вместо этого, существу-
ют те или иные организации, объединяющие ортодоксальные 
религиозные общины. Поэтому, после того, как человек достаточно 
созрел в своем желании присоединиться к еврейскому народу и 
достаточно отчетливо представляет, о чем идет речь — можно 
обратиться в центральные офисы соответствующих организаций в 
своей стране. 

В некоторых странах — две-три такие организации. Главное — чтобы 
они были объединением ортодоксальных религиозных общин. 

В качестве материала для размышлений, настоятельно рекомендую 
внимательно прочесть на сайте ответ «Мы любим друг друга, но я не 
хочу создавать ему проблемы».  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Еврейский подход к медицине во многом — полная противополож-
ность так называемому «светскому» подхода к этическим 

проблемам. В предыдущей статье «Зачем нужна медицинская 
этика?» Дэниэл Эйзенберг писал о том, что причиной многих 
преступлений нравственного характера, совершенных в 20-м 

веке, стало желание поставить благо общества выше интересов 
отдельной личности. В еврейском мировоззрении, наоборот, во 

главе угла всегда — отдельный, конкретный индивидуум… 

ЗАЧЕМ НУЖНА ЕВРЕЙСКАЯ МЕДИЦИНСКАЯ ЭТИКА 

Дэниэл Эйзенберг 

« Во времена, когда выше всего ставились коллективные 
интересы — будь то интересы целого народа, государства 
или империи, — писал в своей книге «Послание в свитке» 
раввин Джонатан Сакс, ныне — главный раввин 

британского Содружества Наций, — они (евреи) продолжали 
говорить о достоинствах личности». 

«Еврейская традиция, — подчеркивает далее Д. Сакс, определяя 
вклад евреев в мировую цивилизацию, — первой заговорила о 
ценности и неприкосновенности человеческой жизни. И о том, что 
нельзя жертвовать индивидуумом ради блага коллектива. Таким 
образом, убийство из преступления против отдельного человека 
превратилось в проступок, совершенный против Воли Всевышнего». 

Это становится очевидным с самых первых страниц Торы, на которых 
описываются обстоятельства создания человека. Здесь написано, что 
«Творец создал человека по образу и подобию Своему» (Берешит, 
гл. 1, ст. 27). И эти слова призваны объяснить нам, что каждый 

человек, без исключения, носит в себе 
небесную искру. Если нам удастся до 
глубины прочувствовать смысл сказанного, 
мы всегда будем относиться к окружающим 
с глубочайшим уважением. 

Устная Тора (в данном случае — Талмуд, 
трактат Санѓедрин, лист 4) сообщает, что 
Всевышний изначально воплотил весь род 
человеческий в одном-единственном 
индивидууме для того, чтобы мы поняли, 
что тот, кто спасает одну человеческую 
жизнь, тем самым спасает весь мир, а 
разрушающий ее — разрушает и все 
мироздание. В еврейском мировоззрении 
человеческая личность представляет собой 
микрокосм, в котором заключена вся 
вселенная. 

Концепция о непреходящей ценности 
человеческой личности находит отражение 
в многочисленных еврейских законах. Так, 
например, Тора устанавливает, что жизнью 
невинного человека ради спасения другого 
человека и даже — группы людей ни при 
каких обстоятельствах нельзя жертвовать. 

Но всегда ли, даже руководствуясь данным 
принципом, мы знаем, как поступить? 
Допустим, двое тонут, а спасти можно 
только одного. Или, положим, несколько 
человек нуждаются в лекарстве, а его 
хватает только на одного пациента… Как тут 
выбрать? Согласно общепринятым 
еврейским правилам, нам следует спасти 
хотя бы одного человека, даже если при 
этом получится, что остальные погибнут. В 
подобных ситуациях мы не несем 
ответственности за смерть этих людей, ибо 
мы не являемся непосредственными 
виновниками происшедшего. Убийство 
одного человека ради спасения другого 
допускается только в том случае, если он по 
определению — родеф, что в переводе с 
иврита означает — «преследователь», то 
есть человек, который гонится за жертвой, 
чтобы расправиться с ней (см. на сай-
те обзор листа 72 трактата Санѓедрин). 

Но если даже мы имеем дело со смертель-
но больным человеком, у нас нет права в 
целях спасения другого человека наносить 
ему какой бы то ни было вред. «Светская» 
медицина допускает возможность 
извлечения органов у смертельно больных 
пациентов, отключив их с разрешения 
родственников от поддерживающих 
жизнедеятельность аппаратов. 
Но ѓалаха (еврейский практический закон) 
категорически запрещает лишать жизни 
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пациентов, даже если они — в тяжелейшем 
состоянии и в скором летальном исходе 
никто не сомневается (см. на сайте, к 
примеру, ответ «Автомобильная авария и 
изъятие органов»). Это не означает, что мы 
не имеем права использовать донорские 
органы или органы скончавшихся 
пациентов. Однако мы ни в коем случае не 
должны сознательно отнимать у кого-то 
жизнь. 

Еврейское мировоззрение — не абстракт-
ная, теоретическая система ценностей, но 
вполне практический и реальный подход к 
жизни. Я впервые осознал это, приняв 
участие в Международной конференции по 
еврейской медицинской этике, которая 
прошла несколько лет назад в Сан-
Франциско. В то время в Израиле 
разразился крупный скандал, связанный с 
донорской кровью. В СМИ просочилась 
информация, что «Маген Давид 
Адом» (израильская служба скорой 
медицинской помощи, некий аналог 
всемирного Красного Креста) тайно 
уничтожала кровь, поступающую от 
эфиопских доноров, опасаясь, что она 
может быть ВИЧ-инфицированной. На 
организацию посыпались гневные 
обвинения в расизме. Доктора Авраама 
Штейнберга, заведующего детским 
неврологическим отделением иерусалим-
ской больницы «Шаарей Цедек», автора 
многих книг и статей по еврейской 
медицинской этике, спросили, насколько 
этичны тайные попытки избавиться от 
крови эфиопских доноров. И он ответил: 
«Этика начинается с фактов». Его ответ 
представляется мне весьма находчивым. 
Если процент ВИЧ-инфицированных людей 
в Эфиопии не превосходит средний 
мировой показатель, тогда уничтожение 
донорской крови можно считать безнрав-
ственным поступком. Если же этот процент 
у эфиопов значительно выше среднестати-
стического, инцидент обретает иную 
окраску. 

Можно было бы проверить донорскую 
кровь на наличие ВИЧ, но будем иметь в 
виду, что такая проверка стоит немалых 
денег. И, кроме того, существует опреде-
ленный инкубационный период, в течение 
которого инфекция, попав в кровь, тестами 
не выявляется. Следовательно, риск 
заражения больных пациентов при 
переливании крови, даже после проведе-
ния соответствующих анализов, остается. И 
уже только это оправдывает поведение 

медиков, отказавшихся использовать кровь эфиопских доноров. А тот 
факт, что в «Маген Давид Адом» принимали кровь эфиопов, 
демонстрирует уважение к этой части израильского населения. 

Для того, чтобы рассеять последние сомнения в приемлемости 
подобного поведения, достаточно взглянуть на процедуру сдачи 
крови, разработанную американским Красным Крестом. Сдав кровь, 
потенциальный донор с помощью специального штрих-кода 
указывает, что следует делать с его кровью — использовать или 
уничтожить. Но зачем, казалось бы, кому-либо сначала сдавать кровь, 
а потом просить избавиться от нее? А затем, чтобы избежать 
публичного унижения. Человек может оказаться в ситуации, когда ему 
приходится сдать свою кровь даже в том случае, если он знает (или 
опасается), что его кровь инфицирована. Поэтому Красный Крест 
тактично предоставляет каждому человеку возможность участвовать в 
«мероприятии», сохраняя свою беду в тайне и не нанося вреда ни 
себе, ни окружающим. 

Правильность тех или иных действий, с этической точки зрения, не 
всегда очевидна. Поэтому прежде чем оценивать нравственную 
сторону этих действий, необходимо знать конкретные факты, то, в 
каких условиях они осуществлялись. 

В еврейской традиции этические нормы определяет Ѓалаха, свод 
еврейских практических законов, кодекс поведения, регламентирую-
щий жизнь религиозного еврея. Мы применяем еврейский закон к 
каждому конкретному случаю, и в каждом — выводы, к которым мы 
приходим, должны соответствовать общепринятым в еврейской 
традиции этическим правилам. Поэтому еврейская медицинская этика 
представляет собой еврейский закон в его применении к медицине. 
Точно так же, как, скажем, правила кашрута — система еврейских 
законов, регламентирующих употребление пищи евреем. 

Каждый день в мире совершаются новые медицинские и технологиче-
ские открытия, расширяющие спектр терапевтических возможностей. 
Новейшие достижения технологии не только постоянно улучшают 
наше здоровье, но и порождают новые вопросы. Какой же образ 
действий при столкновении с новой, беспрецедентной ситуацией, 
может предложить нам Тора? 

Независимо от уникальности рассматриваемого слу-
чая ѓалахический подход остается незыблемым. Как написано в 
Танахе: «Нет ничего нового под солнцем» (книга Коэлет, гл. 1, ст. 9). 
Лечение бесплодия (включая суррогатное материнство и экстракорпо-
ральное оплодотворение), искусственное продление жизни и т.д. — 
любые современные этические вопросы имеют свое отражение в 
еврейском законе и рассматривались в течение тысяч лет. Таким 
образом, наша задача заключается в том, чтобы вовремя и правильно 
распознать возникающую проблему и применить к ней еврейский 
закон. 

Если решения «светского» комитета врачебной этики во многом 
зависит от личного мнения и опыта его членов, то решения раввинов, к 
которым обращаются и по медицинским вопросам, выносятся на 
основе того опыта, который в данной сфере накоплен за три 
тысячелетия существования народа Израиля. 

Чтобы понять, откуда берутся ответы на вопросы медицинской этики, 
необходимо разобраться в функционировании еврейского законода-
тельства. Методы изучения ѓалахических и этических проблем весьма 
схожи. Раввин, получивший фундаментальную подготовку и хорошо 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q817.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q817.htm
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ориентирующийся в еврейских законах, собирает по теме того или 
иного вопроса всю доступную информацию. Он ищет «прецеденты» в 
еврейских первоисточниках (Тора, книги Танаха, соответствующие 
тексты трактатов Талмуда и т.д.), просматривает посвященную 
данной теме раввинскую литературу. Его цель — найти прецеденты, 
которые могут быть применены к рассматриваемой ситуации, чтобы 
правильно применить еврейский закон в решении современных 
проблем. То есть всякий раз, когда перед раввином ставится новая 
задача, он предлагает то или иное решение только после того, как 
проанализирует все еврейские источники — от Торы до современных 
респонсов, имеющие отношение к стоящей перед ним задаче. 

Структура еврейского закона во многом (но далеко не во всем) схожа 
с западными правовыми системами. И мы воспользуемся этим 
сходством, чтобы наглядно продемонстрировать принцип 
«функционирования» ѓалахических правил. 

Письменная основа законодательной системы США — Конституция. 
Фундаментом еврейской ѓалахической системы служит Тора 
(Письменная и Устная). Это — документ, который отражает Волю 
Всевышнего. Он вручен еврейскому народу у горы Синай самим 
Творцом мира. В нем содержатся все заповеди (обязанности и 
запреты), основные понятия и принципы еврейского мировоззрения. 

Американское законодательство в значительной мере опирается на 
общие, неписанные законы, имеющие многовековую историю и 
уходящие корнями в культуру и традиции Великобритании и даже 
Древнего Рима. Данный компонент светского законодательства 
значительно расширяет границы Конституции и составляет основу 
прецедентного права, широко используемого в американских судах. 
Аналогично — Устная Тора (дана Всевышним у горы Синай одновре-
менно с Письменной и дополнена более поздними постановлениями 
наших Учителей, конкретизирующими и разъясняющими тексты 
Торы). Устный Закон регламентирует практические аспекты 
еврейской жизни. 

Так же, как в любой западной правовой системе, наши законы 
собраны в специальные «своды». Юристы США располагают 
многочисленными томами федеральных законов. Точно также в 
нашем распоряжении — собрания еврейских законов, составленные 
в течение многих веков. 

Первый всеобъемлющий свод еврейских законов, известный под 
названием Мишне Тора, составлен Рамбамом (раби Моше бен 
Маймон, великий Учитель, Испания – Египет, 12 век). В нем описаны 
все аспекты еврейского закона. Мишне Тора и по сей день остается 
одним из наиболее авторитетных еврейских «правовых справочни-
ков». 

Следующий монументальный труд в сфере еврейских законов —
 Арбаа Турим, составленный в начале 14-го века раби Яаковом бен 
Ашером, одним из крупнейших раввинов Германии и Франции, 
автором предварительного текста Шульхан Аруха и многих 
комментариев к Торе. 

Однако поистине «настольной книгой» не только для раввинов, но и 
для каждого еврея, стремящегося жить по еврейским законам, 
стал Шулхан Арух, составленный Йосефом Каро (великий законоучи-
тель; Испания – Португалия – Турция – Эрец Исраэль, конец 15-го – 
начало 16-го вв.). 

Если же говорить о еврейском взгляде на современную медицинскую 

этику, мы должны подчеркнуть, что 
значимую роль в определении ее норм 
играют многочисленные респонсы, 
накопленные за последнее тысячелетие и в 
целом анализирующие все, без исключе-
ния, аспекты еврейской жизни. По своей 
природе их можно отчасти сравнить с 
лежащим в основе современного 
судопроизводства прецедентным правом, в 
течение многих веков формировавшимся в 
западных государствах. 

На протяжении всей истории еврейского 
народа великие раввины, изучая Тору и 
открывая в ней новые и новые смысловые 
слои, всесторонне анализировали практику 
еврейской жизни. Однако некоторые из них 
известны именно как эксперты в области 
медицинской этики. Так, в Америке это —
 рав Моше Файнтштейн (один из авторитет-
нейших в области ѓалахи Учителей; родился 
в России, умер в Нью-Йорке; середина и 
вторая половина 20-го века), автор 
многотомного труда под названием Игрот 
Моше. Принятые им решения отражают все 
грани медицинской этики. В Израиле — рав 
Шломо-Зальман Ауэрбах (1910-1995 гг.), 
автор труда Минхат Шломо. 

Этот список, разумеется, можно было бы 
продолжить. 

В числе наиболее авторитетных из ныне 
здравствующих экспертов в проблемах 
медицинской этики назовем рава Йосефа-
Шалома Элиашива (автор книги Ковец 
Тшувот) и рава Элиэзера-Иегуду 
Вальденберга (автор фундаментального 
труда Циц Элизер, который на данный 
момент насчитывает 20 томов). 

Евреи по праву гордятся богатством 
традиций медицинской этики. Проблемы, 
которые остальному миру кажутся новыми, 
в действительности, как выясняется, в 
течение сотен, если не тысяч, лет в 
еврейском мире уже подвергались 
всестороннему, тщательно-
му ѓалахическому анализу. Мы располагаем 
всеобъемлющей этической системой, 
выдержавшей множество испытаний и не 
прогибающейся под влиянием недолговеч-
ных капризов моды, которой следует 
общество. Если бы у нас не было незыбле-
мого образца, предоставленного нам Торой, 
решение ежедневных этических задач 
могло бы во многих случаях стать для нас 
проблематичным. Если такого эталона не 
было бы, убийство могло превратиться в 
«лишение жизни из жалости», уничтожение 
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эмбриона в утробе матери — в проблему 
«личного выбора». Если бы у нас не было 
высшей модели поведения, фундаменталь-
ные принципы, определяющие непреходя-
щую ценность человеческой жизни и 
человеческого достоинства, принципы, на 
которых должно базироваться любое 
общество, обрушились бы прямо у нас под 
ногами. 

В сфере морали и нравственности мы 
владеем обширным опытом, который 
черпается из Небесного источника, и во 
главу угла ставит достоинство всех 
человеческих существ. Поэтому нам есть 
что сказать в общечеловеческом споре по 
вопросам медицинской этики. 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Дэниэл Эйзенберг, 

доктор медицинских наук, 

профессор медицинского факультета 
университета Томаса Джефферсона 

(США) 

лектор и преподаватель, 

читает курс по медицинской этике 

Здоровый образ жизни по торе 

Всевышний создал человека физически 
совершенным, снабдив его четко 

отлаженным “механизмом”, который 
обеспечивает возможность дышать, 

двигаться, думать, действовать. 

Нанося собственному организму 
незаслуженные удары, мы часто 

забываем, что не просто вредим своему 
здоровью, но бездумно растрачиваем то, 

что нам не принадлежит... 

САНИТАРЫ 

К 
 пище можно относиться по-
разному. Гурманы балуют себя 
изысканными деликатесами. 
Люди, одержимые каким-либо 

делом, подчас и вовсе не замечают, что 
попадает им на стол. 

Современному человеку некогда. Он 
хватает на ходу бутерброды, покупает 
сосиски или полуфабрикаты — меньше 
возни. Домашнее меню в основном 

“сочиняют” для приема гостей. Да и тут, поверьте, руководствуются не 
самым важным аргументом — полезно для здоровья. Главное — 
удивить друзей, продемонстрировать респектабельность. 

К чести человечества надо сказать, что все большим успехом в мире 
пользуются различные диеты. Кто-то устанавливает себе определен-
ный рацион, чтобы похудеть, кто-то — чтобы избавиться от болезней. 
Однако диеты — отдельный разговор, к которому в какой-то момент 
мы, вероятно, вернемся. Сегодня же речь пойдет об особом сорте еды, 
которая переваривается с трудом, не перерабатывается в жизненную 
энергию, но и обойтись без нее нельзя. 

Что же это за пища и почему бы от нее не отказаться, если она 
причиняет организму неудобства? 

Обратитесь к собственному жизненному опыту, и в первую же минуту 
отыщете примеры, когда удовольствия приносили вам неприятности, а 
пережитые трудности оборачивались успехом. Абсолютно то же самое 
происходит и с человеческим организмом. 

Большинство людей любит пирожные и поедает их с наслаждением, 
отлично понимая, что они лишь увеличивают подкожную жировую 
прослойку. А вот сырая морковь… Немного, наверное, найдется 
любителей занудливо грызть твердокаменную оранжевую плоть — без 
пьянящего аромата и ярко выраженного вкуса. И совершенно 
напрасно. 

Дело, кстати, не только в том, что морковь традиционно считается 
“сокровищницей” витаминов, которые так необходимы для глаз и 
укрепления других органов тела. Можно, в конце концов, убедить 
себя, что любые витамины в случае надобности готова предоставить 
нам фармакологическая промышленность — в виде капсул. Здесь нам 
важно другое, ничем незаменимое, качество моркови — высокое 
содержание в ней клетчатки. 

“Твердокаменная оранжевая плоть” состоит из растительных волокон 
— клетчатки. Это они, волокна, так плохо перевариваются. Это они так 
упорно не хотят сгорать в пламени человеческой энергии. Но зато —
 стимулируют процесс пищеварения, помогая организму бороться с 
болезнями. Медицинские исследования показывают, что регулярное 
употребление клетчатки в достаточном количестве способствует 
предотвращению столь распространенных ныне сердечно-сосудистых 
заболеваний, а также диабета и самых разнообразных желудочных 
проблем. Кроме того, как считают сегодня многие ученые-медики, это 
— эффективная профилактика раковых заболеваний. 

Основная функция клетчатки — очистка организма. Задерживаясь в 
желудке и кишечнике, клетчатка — наш внутренний санитар — 
освобождает пищеварительный тракт от “остаточных”, ненужных 
элементов. 

Морковь, разумеется, — далеко не единственный продукт, состоящий 
из растительных волокон. Клетчатку содержит практически любой 
съедобный плод земли. Она есть во всех сырых овощах и фруктах 
(особенно в яблоках и грушах), в зелени и злаках. Но не только… 

Съедая свой завтрак, обед и ужин, мы потребляем различные виды 
клетчатки, каждый из которых выполняет в нашем организме 
собственное задание. 

Наиболее известный вид клетчатки — целлюлоза. Именно из нее, 
представьте, производят бумагу и целлофановые пакеты. Существуют 
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также гемицеллюлоза и так называемые линии. Этими видами 
клетчатки особенно богаты зерна злаков, овощи, фрукты и зелень. 
Они не растворяются в воде и в процессе пищеварения не участвуют. 
Попадая в отделы пищеварительного тракта, они наводят порядок в 
желудке и кишечнике, и нормализуют их деятельность. Поэтому 
люди, которые едят много сырых овощей и фруктов, ощущают 
прилив сил. Они бодры, у них хороший цвет лица и отличное 
настроение. 

Отдельно отметим другой вид клетчатки — пектин. Он относится к 
разряду “загустителей”. С его помощью делают мороженое, 
мармелад и зефир. Его используют в промышленности — в частности, 
для изготовления специальной непромокаемой ткани “болонья”. 

Пектин в воде растворяется и принимает участие в обмене веществ. 
Он нейтрализует вредный для сердечно-сосудистой системы 
холестерин. Кроме того — уменьшает риск заболеть диабетом. 

Итак, подведем некий итог. Человеческий организм ежедневно 
нуждается примерно в 30 г чистой клетчатки. Чтобы обеспечить ему 
необходимые “санитарные” условия, следует каждый день есть: 

— какие-либо овощи; 

— бобовые; 

— яблоки или груши; 

— петрушку, укроп, сельдерей, шпинат; 

— гречневую кашу, рис, зерновые хлопья. 

Те, кто привык съедать обед или завтрак с хлебом, но ограничивают 
себя в этом, заботясь о фигуре, пусть примут к сведению: хлеб надо 
есть обязательно, но — изготовленный из муки грубого п 

Женская Рубрика 

Песах - общая модель борьбы со злом. 

П 
осле того, как первый человек не устоял перед запретами, 
которые наложил на него Всевышний в Ган Эден, его душа 
уменьшилась (разлетелась на осколки) и он оказался в 
мире, в котором живём мы с вами, в мире, в котором 

перемешаны добро и зло, в мире, в котором «тёмная» его сторона 
пытается увести в сторону, помешать человеку разделить между 
добром и злом, чтобы в конечном итоге вычленить зло и оставить его 
без духовной подпитки, то есть обессилить его.  

Этот мир, новый и непривычный для Адама, по сравнению с Ган 
Эден, можно было считать Египтом, ведь в нём впервые раскрылся и 
проявился корень зла.  

Первый человек, покинув Ган Эден, многие годы считал, что уже 
никогда не станет возможным разделить между добром и злом, 
выполнить те задачи, которые возложил на него Творец в Ган Эден.  

Но со временем он всё-таки понял, что это не так. Он понял, что 
ошибки можно исправить, и этого исправления Творец ждёт всегда.  

А пока он не понял этого, не совершая никакого исправления и 
находясь в состоянии духовной «депрессии», он увеличивал в мире 
зло. Ведь в духовном невозможно находиться в одном и том же 
состоянии: или ты творишь добро, или если нет, то даешь возмож-

ность распространяться злу. И это зло, 
которое породил Адам после своего 
«падения», нужно было выкорчевать из 
нашего мира, чтобы появилась возможность 
приблизиться к выполнению тех задач, 
которые были поставлены перед Адамом 
ещё в Ган Эдене.  

Так или иначе, Всевышний решил 
возложить эти задачи на наш народ. А для 
того, чтобы победить это зло, Всевышний 
так устроил мир, что создал в нём Египет – 
место, которое соответствует в материаль-
ном мире корню этого зла.  

Ну и, конечно, выделил землю, которая 
соответствует духовному Ган Эдену, 
кнаанскую землю, наш Израиль.  

Поэтому, для того, чтобы справиться со 
злом, которое распространил Адам до того, 
как понял суть процесса исправления 
ошибок, надо было уничтожить это зло на 
корню. Надо было встать с ним лицом к 
лицу. Надо было впустить в себя свет 
Творца, чтобы этот свет повел тебя той 
дорогой, которая чинит, а не разрушает, 
которая воссоединяет поломанное, которая 
восстанавливает целостность и раскрывает 
единство Творца.  

Наш народ, Египет, фараон – это общая 
модель борьбы со злом, в которой в какой-
то момент Всевышний вроде бы скрыт, в 
которой страдание и порабощение 
преобладают, в которой, как будто бы, не 
видно никакой возможности что-то 
изменить.  

Но Всевышний встроил в наше сердце эту 
возможность. Ведь если наш народ был 
создан с целью все исправить, значит и в 
душе его это должно быть заложено.  

Нужно только уметь эту возможность 
раскрыть. И если первый человек смог 
раскрыть такую возможность у себя, тем 
более наш народ, который исправляет 
ошибки первого человека, должен иметь 
возможность — это раскрыть.  

Спустившись духовно до самого низа, 
порабощенный тяжелой и изнурительной 
работой, находясь в полной духовной 
темноте, забыв о том, что такое свет Творца, 
еврейские сердца, практически утонувшие в 
чужом мировоззрении, нашли возможность 
раскрыться для принятия света Творца, 
раскрыться для понимания своей задачи в 
мире.  

Только повернуть свои сердце и душу к 
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свету Творца и Он поведёт тебя по той 
дороге, которую сам же для тебя и 
проложил.  

Но если отворачиваешь свои душу и сердце 
от Него, ты вновь в Египте, тебя вновь 
уносит водоворот тёмной стороны мира. 
Египет, фараон и египетский народ, 
который в надёжных руках Всевышнего – 
это модель противостояния зла добру. 

Эта модель каждого дня нашей жизни, 
каждой его минуты.  

Там, где свет Всевышнего отгорожен и 
заслонен тёмной ״кожурой ״
материальности, безверия, поклонения 
чуждым мировоззрениям, там всё это когда
-нибудь придёт в негодность, 
«разрушится», «перегниет», а свет 
Всевышнего останется, направит, приведёт 
к истине. И об этом надо помнить всегда.  

Ведь Творец скрыт, а тёмная сторона мира 
так привлекательна, так заманчиво тянет 
тебя к падению, но даже тогда Творец 
раскрывает свои «объятия», чтобы спасти 
тебя и вывести из очередного Египта.  

Первый человек прожил 930 лет. Он 
совершил непоправимую ошибку.  

Он разрушил созданный Творцом мир, он 
опустился в мир действий, в котором тоже 
сумел посеять зло. Но он смог понять, что 
есть понятие «исправление». И с этого 
момента он занимался исправлением и 
передал этот заряд еврейскому народу.  

По задумке всевышнего Адам должен был 
жить 1000 лет. 70 из них прожил царь 
Давид. И своей жизнью он подвёл наш 
народ к Храму, который построил его сын 
Царь Шломо.  

Мы, еврейский народ, - искры души Адама. 
За этот период проделали большую работу, 
хотя, конечно же, были взлёты и падения.  

Но построенный Храм свидетельствовал о 
том, что душа Адама может выполнить 
свою работу в нашем мире и начать ту, 
долгожданную, которую первый человек до 
падения должен был совершить. 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Когда прокаженный «чист».  

Л 
юбые действия еврея влияют и на его душу, и на весь мир. 
Ведь каждая заповедь связана с органом тела, соответствую-
щим этой заповеди. И наполняет этот орган светом жизни. 
Выполнение заповедей прибавляет свет жизни в конкрет-

ную часть души и оживляет орган, а нарушение- уменьшает в органе 
этот свет. Это касается внутренних уровней души Нефеш, Руах и 
Нешама. Отражение внутреннего состояния человека, выражено и 
снаружи, на части души Хая, которая окружает человека и, в случае 
нарушения, распространяется на окружающих негативным воздействи-
ем. Таким образом, ослабляя духовно весь народ.  

Написано, что нарушение законов правильной речи создают язвы 
проказы. В начале - на имуществе человека (как предупреждение), а в 
дальнейшем, если человек не осознал и не раскаялся, то на его коже.  

Но не каждый человек захочет признаться в своем грехе другим. 
Некоторые просто закрывали пятно одеждой и продолжали вредить 
окружающим, пока проказа не распространялась так, что скрыть было 
уже невозможно.  

Если человек понимает тяжесть своего преступления, но раскаяться 
сразу не может, то идёт за стан. (Там он не сможет никому навредить 
своим языком). 

Через неделю к нему приходит Коэн и проверяет язву. Если она по 
критериям указывает на излечение - человек объявляется чистым и 
может вернуться в стан. Если нет- это признак того, что человек не 
раскаялся и тогда Коэн будет приходить раз с неделю и проверять его. 
И тут есть 2 варианта. Либо человек раскается, станет чист и вернётся в 
стан, либо проказа разрастется настолько, что покроет все тело. Тогда 
скрывать её будет невозможно и человек будет объявлен чистым. 
Почему? Потому что для того, чтобы распространять зло с помощью 
речи, нужны двое - говорящий и слушающий. А если все видят, что 
человек прокаженный - кто станет его слушать? Все поймут, что он 
болен и слушать его никто не будет. А соответственно, и навредить он 
никому уже не сможет. Ни человеку в частности, ни народу в целом.  

Тамар Антопольски.  

За возвышение души Ясмин Браха бат Евгений Шалом.  

За полное выздоровление Ефим Ихил бен Рахель. 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Шоколадный пирог (Торт) с грушей и карамелью на Пессах, без 
глютена 

И НГРЕДИЕНТЫ 

3 целые груши 

Для сиропа: 

сок 1 лимона 

200гр/1 cup – белый сахар 

1.5 cup – белое вино 
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ваниль 

вода 

 Для хрустящего слоя: 

90гр/1 cup – миндальная мука 

40гр/0.5 cup – любые орехи, перемеленные в мелкую крошку – муку 

40гр/0.5 cup – коричневый сахар 

65гр/ 1/3cup -  безмолочное (парвное) масло 

1 желток 

1 чайню ложка разрыхлителя (baking powder) 

 Для шоколадного слоя: 

175гр /24 квадратика – шоколад 

140гр / 2/3 cup - безмолочное (парвное) масло 

175гр / почти 1 cup – белый сахар 

175гр/ 2 cups – миндальная мука 

 Для карамели: 

200гр/ 1 cup – белый сахар 

50мл – вода 

П риготовление еды: 

1. Очистите груши. Оставьте их целыми и сохраните цветонос. 

2. Приготовить сироп: смешать сахар, лимонный сок, вино и залить 
кипятком. 

 Хорошо смешать. Положите груши – они должны быть полностью 
покрыты сиропом. Варить около 5 минут, пока они не начнут слегка 
размягчаться. Отложите, чтобы остыть. 

3. Сделать нижний корж: смешать все сухие ингредиенты, добавить 
сливочное/парвейного масло, перемешать руками до образования 
теста. Добавить желток, соединить все вместе.  

Застелите круглую форму пекарской бумагой. Выложить тесто внутрь 
формы, кончиками пальцев равномерно распределить по дну. 
Выпекать при температуре 350F - 175 С около 7-10 минут, пока 
ПОЛУГОТОВНОСТИ, чтоб не полностью был испечен. 

4. Сделать шоколадный слой: растопить шоколад с маслом на 
водяной бане. Тем временем взбейте яичные белки с половиной 
сахара до мягких пиков. Взбейте яичные желтки с оставшимся 
сахаром в отдельной миске. Добавьте к желткам миндальную муку, 
хорошо перемешайте. Добавьте растопленную шоколадную смесь к 
желткам, хорошо перемешайте, чтобы полностью соединиться. 
Добавить белки в шоколадную смесь в несколько приемов, 
тщательно перемешивая. 

5. Достаньте груши из сиропа. Высушите бумажным полотенцем. 
Выложить в форму для запекания поверх коржа. Вылейте шоколад-
ную смесь вокруг груш. Выпекать при температуре 350F около 30-45 
минут (в зависимости от вашей духовки). По готовности дайте остыть 

до комнатной температуры, прежде чем 
вынимать из формы для выпечки. 

6. Приготовить карамель: в небольшой 
кастрюле смешать сахар с водой. Дать 
покипеть несколько минут до золотисто-
желтого цвета. Дайте остыть в течение 2 
мин. Глубоко втыкать вилкой внутрь и 
медленно вынимать – образуются тонкие 
золотисто-карамельные нити. Медленными 
круговыми движениями оберните ими 
груши. 

7. Наслаждайтесь! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Сообщить о причиненном зле  
(семь условий) 

Д опустим, вы стали свидетелем того, 
как некий еврей обманул другого 
либо причинил ему зло. Причем вы 
полностью уверены, что он не 

собирается возместить ущерб, причинен-
ный жертве. В таком случае вы имеете 
право рассказать об этом потерпевшему, но 
только если будет соблюдено хотя бы одно 
из следующих условий: 

а) ваш рассказ поможет обиженному 
получить компенсацию (материальную или 
моральную); 

б) ваше сообщение сможет удержать других 
людей от совершения греха, показав им 
наглядно, что нечестные люди достойны 
презрения; в частности, существует 
вероятность, что человек, чей дурной 
поступок вы сделаете достоянием 
гласности, встанет на правильный путь. 

Если ваш рассказ помогает обиженному 
возместить свои потери (а), то вы обязаны 
рассказать о случившемся даже в том 
случае, если жертва не подозревает о своей 
потере. Если же вы намерены удержать от 
греха других людей (б), то рассказ 
возможен лишь при условии, когда 
обиженный знает о том, что с ним 
произошло. Но если потерпевшему о его 
потере ничего не известно и из вашего 
рассказа никакой пользы он не извлечет, то 
этот рассказ будет считаться рехилут (см. 
третью часть книги - "Запрет на сплетни"). 

Но даже в случаях, рассмотренных нами 
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только что в пунктах (а) и (б), ваш рассказ 
разрешен только при соблюдении 
следующих семи условий: 

(1) У вас нет никаких сомнений в том, что 
инцидент, о котором вы собираетесь 
рассказать, имел место в действительно-
сти. 

Вы полностью уверены в том, что ваши 
сведения абсолютно правдивы: либо вы 
видели и слышали все своими глазами, 
либо проверили информацию и из 
надежных источников знаете, что это 
правда. 

(2) Нет ни одного фактора, позволяющего 
допустить, что совершенное действие 
было разрешенным. 

Воздержитесь от поспешных заключений о 
том, что вы видели или слышали, как 
человек согрешил и что его действие 
запрещено законами Торы. Есть целый ряд 
случаев, когда разрешенность действия 
зависит от обстоятельств. Взвесьте все 
факторы как можно более тщательно и 
скрупулезно! 

Бухгалтер, который делает расчеты для 
совместного бизнеса господ Сосновского и 
Лифшица, заметил, что господин Соснов-
ский присваивает себе большую часть 
дохода. Имеет ли бухгалтер право 
предположить, будто господин Сосновский 
обманывает господина Лифшица? Конечно, 
нет! Ибо возможно, между партнерами на 
этот счет существует особое соглашение, о 
котором бухгалтер не имеет представле-
ния. 

(3) Необходимо предупредить нарушите-
ля, прежде чем рассказывать о его 
нарушениях. 

а) Вы предупреждаете нарушителя, что 
предадите гласности его поступок (в случае 
если он не исправится и не возместит 
причиненный ущерб). Если он не обращает 
никакого внимания на ваши слова, вы 
можете рассказывать о его нарушении. 

б) Если вы абсолютно уверены, что ваше 
предостережение останется без внимания, 
вы можете ничего ему не сообщать. Тем не 
менее, предпочтительно рассказать об этом 
в присутствии как минимум трех свидете-
лей. Почему? Потому что, если вы 
расскажете об этом только одному или 
двоим, они могут усомниться в достоверно-
сти вашего рассказа (иначе, почему вы 

рассказываете такие вещи в узком кругу людей?). Если же вам не 
поверят, ваш поступок будет лишен смысла. 

Тем, кто вас слушает, запрещено принимать ваши слова за абсолютную 
истину. Они обязаны проверить все факты, чтобы подтвердить их для 
себя и иметь возможность, в свою очередь, упрекнуть нарушителя. 

в) Если вы опасаетесь, что нарушитель может причинить вам вред, то 
разрешено не рассказывать о его грехе в присутствии трех свидетелей. 

г) Если вы известны в своей общине как неподкупный и честный 
человек и все знают, что вы готовы повторить свой рассказ в 
присутствии нарушителя, то можно также не выполнять условие о 
необходимости трех свидетелей. 

(4) Рассказ должен быть скрупулезно точным. 

Запрещено преувеличивать, приукрашивать, обобщать - ни в целом, ни 
в одной из самых малых частностей. Рассказ должен быть точным, 
чтобы неприятность не выглядела большей, чем она была на самом 
деле. Если есть возможность упомянуть самую незначительную 
деталь, позволяющую судить о герое рассказа с положительной 
стороны (чтобы оправдать его в глазах людей), стоит ее привести. 

(5) У вашего рассказа должна быть полезная цель. 

Примеры целей, которых вы добиваетесь своим рассказом: 

а) Намерение принести практическую пользу. (Запрещено получать 
удовольствие от того, что кто-то согрешил, а также руководствоваться 
при этом личной неприязнью к тому человеку.) 

б) Если вы стали очевидцем нарушения, но и сами нарушаете закон, 
вам запрещено рассказывать о его грехе другим, так как вы виновны в 
совершении подобных (или других) грехов, и ваша цель - лишь унизить 
другого. 

в) Запрещено рассказывать о грехе одного человека другим грешни-
кам. Ибо они ничего постыдного в том грехе не видят, а значит, в 
вашем рассказе нет никакой воспитательной пользы. Ведь не бросятся 
же они укорять того грешника или помогать ему исправить совершен-
ное злодейство! 

(6) Надо попытаться использовать другой метод воздействия. 

Если вы можете достичь полезной цели, не прибегая к рассказу о 
нарушении, а каким-либо другим способом - используйте этот способ! 
Общее правило гласит: если у вас есть малейшая возможность не 
говорить ничего плохого и неприятного о других, не пренебрегайте 
такой возможностью! 

В своем районе за Йоси закрепилась слава хулигана, настолько он 
безобразно себя ведет: обижает людей, оскорбляет их, хамит 
встречным. С недавних пор той же дорожкой пошел и Цвика. Друг 
Цвики, Пиня, с болью в сердце видит, что Цвика перестал слушать 
советы и, если дело пойдет так дальше, он окончательно испортится. 
Но как помочь товарищу? Сначала Пиня собрался в разговоре с Цвикой 
показать на местного хулигана Йоси и отметить, что вот до чего может 
дойти человек, который плохо себя ведет: при встрече с ним люди 
стараются перейти на другую сторону улицы. Но потом, поразмыслив, 
Пиня решает не использовать пример Йоси для педагогического 
внушения, чтобы не впасть в грех лашон-ара, а поступить по-другому: 
надо Цвике привести примеры из Торы и высказываний мудрецов. 
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Если учиться, то почему не на Торе? 

(7) Наказание за грех должно соответствовать законам Торы. 

Ваш рассказ не должен причинить грешнику большей потери, чем 
предусматривает закон. 

Исаак видел, как Эли "позаимствовал" у Симхи дефицитную книгу. 
Желание Исаака помочь Симхе вернуть украденную вещь понятно, и 
его можно только приветствовать. Но дело в том, что Исаак не может 
убедить "любителя чужих книг" вернуть украденное. Впрочем, это 
может сделать рабби Танненбаум. Поэтому Исаак обязан рассказать о 
случившемся рабби Танненбауму, но ни в коем случае не силачу 
Мишке. Тот тоже может помочь вернуть книгу, но несколько иным 
способом: угрозой и побоями. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Как понять Агаду 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе и немного о 
празднике Песах. Давайте начнём с главы, которая 
называется «Мецора». Слово «мецора» обычно не совсем 
правильно переводят, как «проказа». Тем не менее это 

понятие не имеет никакого отношения к болезни, которую называют 
Leprosy или по-русски проказой. Для лучшего понимания мы будем 
использовать этот термин. Это были некие язвы, которые из-за 
серьёзных нарушений могли появляться на коже, на одежде и на 
доме. Одни из них — это «моци шен а-ра»- «мецора». Кстати, «лашон 
а-ра» — это когда без какой-то пользы или без выполнения 
определенных условий дают неправильную и негативную информа-
цию. А «моци шен а-ра» — когда клевещут и выдумывают что-то. Это 
ещё хуже и приводило к тому, что, когда существовал Храм, 
появлялись язвы, которые были физическим проявлением духовного 
недуга. Это происходило не только из-за злословия, были другие 
грехи, например, гордыня, когда человек слишком много думал о 
себе и мало о других. Проказу могли вызвать и другие прегрешения 
между евреями, но традиционно люди концентрировались именно 
на злословии.  

По закону Торы, прокажённый человек должен был выйти из стана и 
отделить себя от общества, ведь своим злословием он разрушал 
связи между людьми. Поэтому, чтобы его исправить, такому еврею 
нужно было отдалиться от других людей. Очень интересно посмот-
реть процесс его очищения. "Да будет это законом о прокаженном. В 
день очищения следует привести его к коэну. И выйдет коэн за стан, и 
если увидит коэн, что вот исцелилась язва проказы на прокажен-
ном" (Ваикра, 14:2-3), то повелит коэн взять для очищаемого двух 
живых чистых птиц, и кедрового дерева, и червленицу (эта такая 
нитка красного цвета), и изоп (низкое травянистое растение)».  

После этого брали кедровое дерево с этой ниткой, червленицей и 
исопом и обмакивали это дерево в кровь зарезанной птицы (в кровь 
жертвы). В Торе есть только одно жертвоприношение, когда берут 
исоп и обмакивают дерево в кровь после принесения жертвы. Какое 
это было жертвоприношение?  

Помните, что евреи принесли в Египте перед Исходом? «Корбан 

Песах» или пасхальное жертвоприношение. 
Они брали исоп, ту же траву, и на 
перекладинах домов, то, что по-английски 
называется doorpost, мазали кровью. Эти 
детали появляются только в пасхальном 
жертвоприношении и в жертвоприношении 
очищения прокажённого. Это очень 
интересная деталь. 

Рамбам (Нахманид) отмечает связь между 
очищением прокаженного и пасхальным 
жертвоприношением. Рав Форман 
объясняет это следующим образом. Он 
говорит, что, когда евреи принесли 
пасхальную жертву и вышли через косяк, 
помазанный кровью, родился еврейский 
народ. Это был акт рождения еврейского 
народа. До этого евреи были просто 
семьями и индивидуумами, то есть 
отдельными людьми. Теперь же родилась 
община людей, в которой один отвечал за 
другого, хотя полностью эта ответственность 
не развилась до того момента, как евреи 
подошли к Эрец Исраэль. В это время они 
сказали благословения на горе Гризим и 
Эваль.  

Что произошло с прокаженным? Он отделил 
себя от этой общности. Злоязычием 
прокажённый нарушил связь с общиной, и 
теперь, принося эти жертвы, он тоже как бы 
воссоединился с общиной. Это напоминает 
Песах, его личный Песах, поэтому его 
жертвоприношение похоже на жертвопри-
ношение Песаха. Но связь эта ещё глубже. 
Посмотрите на то, что говорит Раши. 
Помните, когда Моше Рабейну приходит в 
Египет, он видит, как один еврей бьёт 
другого.  

Он ему говорит: «Что ты делаешь?». И тот 
ему отвечает: «Ты хочешь меня убить, как 
ты убил того египтянина»? Моше понимает, 
что среди них есть доносчики и люди, 
которые злословят. Раши говорит, что там 
сказано: «Теперь я понял, что не просто есть 
доносчики, а теперь я понял, почему евреи 
так страдают». Потому что злословие 
приводит к крайне разрушительным 
результатам, и приводит много зла и 
страданий в этот мир.  

И поэтому тяжесть страдания евреев в 
Египте была связана с этой проблемой 
злословия, как говорит Раши. Хотя есть 
мидраш, который говорит, что это было 
исключением. То есть, как правило евреи не 
злословили. Но даже то небольшое 
количество евреев, которое злословило, 
привело к таким разрушительным 
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результатам. 

Поэтому есть некая связь между 
«мецора» (прокаженным) и злословием, 
гордыней и другими грехами, которые 
вызывали «цаарат», и Песахом. Отдаляясь 
от них, мы как бы совершаем свой личный 
Песах. Концептуально Исход из Египта — 
это не просто одно историческое событие, а 
победа духовности над материализмом. По 
мнению рава Меламеда, египетское 
общество было полностью материалистиче-
ским обществом того времени. В то время 
ещё не придумали атеизм, такого понятия 
вообще ещё не существовало, но 
египетское общество было полностью 
погружено в материализм.  

В нём была высокоразвитая технология, 
армия и государство. Это была огромная 
империя. Археологи считают, что египтяне 
первыми разработали технологию выпечки 
хлеба и солнечный календарь. Это было 
совсем не просто, ведь тогда не было 
телескопов, и в космос не летали. Никаких 
компьютеров не было и в помине, и даже 
математика была не развитой. Вычислить 
солнечный календарь было довольно 
тяжело, а лунный довольно просто, нужно 
было наблюдать за луной. Археологи 
считают, что египтяне были довольно 
умными людьми и имели хорошую систему 
образования. Египтяне наблюдали за 
приливами и отливами.  

Исход из Египта — это, прежде всего, отказ 
от этих ценностей. Поэтому мы начинаем с 
того, что едим мацу и не едим хамец, хотя 
это не единственная причина. В Агаде 
говорится, что у евреев не было времени 
ждать, чтобы заквасится мука, что тоже 
интересно, потому что евреи заранее 
знали, что они уходят. Мы отказались от 
египетских ценностей, и первая заповедь 
для всего народа: «А-ходеш а-зе».-»Этот 
месяц». «Ходеш» - это ещё и луна. По 
мнению рава Меламеда, если вы 
посмотрите на материальную природу, то 
увидите красоту, мудрость, но не увидите 
этики. Сильный пожирает слабого, больной 
умирает, здоровый выживает.  

Это такие, как сейчас можно сказать, 
дарвинистские явления. Если человек, не 
дай Б-г, учится на подобных ценностях, то 
человеческое общество становится в чём-то 
животным и глубоко материалистичным 
обществом, которое лишено этики. 
Поэтому, с одной стороны, в Египте 
развивали науку и государство, а, с другой 

стороны, детей замуровывали в стены, резали их и бросали в Нил. 
Причём, египтяне не видели в этом противоречия. Более того, 
египтяне поклонялись силе. Фараон, например, знал, что есть Элоким. 
Он понимал, что в гематрии слово «а-тева» символизирует, что 
существует некая главная сила, которая является первоисточником 
всех сил в мире. Фараон никогда не отрицал того, что есть некий 
Творец или Первоисточник. Его проблема заключалась в том, что он 
отрицал, что есть Ашем. Ашем — это Б-г Завета и милосердия.  

Как это связано с Агадой, и почему это так важно? Для фараона то, что 
Творец мира заключил Завет с рабами, которых фараон тысячами 
уничтожал, было совершенно не понятно. Он до конца, как только мог, 
боролся с этой идеей, потому что это разрушало его систему ценностей 
и весь образ жизни. Сейчас мы живём в другом мире, но в каждом 
поколении есть свои проблемы и свои, как говорят по-английски, 
«challenges» (вызовы). Есть свои трудности, с которыми нужно 
бороться. Каждый день, мы можем выйти из материалистического 
образа жизни и материалистического мировоззрения или как-то 
сдаться.  

У нас постоянно происходит свой Исход из Египта. Тем более в каждом 
поколении существует свой Египет, который на нас давит, и мы оттуда 
выходим. Рав Штанзальц говорил, что в каждом человеке сидит свой 
фараон, то есть определённая сила, которая шепчет нам: «А ты 
уверен? Я не знаю, кто такой Всевышний! Почему всё это я должен 
делать»? И борьба с этим тоже процесс Исхода.  

В Агаде есть много дополнений. Её основу написали мудрецы, которые 
пришли из Вавилона в Эрец Исраэль вместе с Эзрой. Они составили 
«Шмоне Эсре». Среди них были последние пророки. К Агаде 
добавляли разные вставки, пока Агада в конечном варианте не была 
написана примерно во время рава Гай Гаона (это один из «геоним»). 
«Геоним» — это на самом деле титул. «Гаон»- глава общины евреев 
Вавилона. Агада, которую мы читаем, — это примерный текст, который 
полностью сформулировался в раннее Средневековье, то есть в 8-9 
веке. Костяк текста Агады был составлен пророками примерно за 500 
лет до Новой эры, а окончательный текст - примерно через 1500 лет (8-
9 век). Это огромный период времени. Как считает Рамбам, Агада 
написана и предназначена именно для евреев изгнания, ведь, к 
сожалению, большую часть времени находимся мы в изгнании.  

Возникает вопрос: «Каким образом Агада предназначена для евреев 
изгнания»? Мы читаем, как Всевышний рассёк море и потопил 
египетскую армию и как могущественный фараон был поражён 
десятью казнями, но при этом находимся, например, где-то в Европе. 
Вы слышите, что крестоносцы наступают, они убивают евреев. И вы 
прячетесь, боитесь. И в каком-то исламском мире вас унижают, вы 
боитесь, что вас заставят перейти в ислам.  

Потом переживаете погромы средневековья, эти ужасы, наветы среди 
этих диких людей, которые хотят вас убить. Изгнания из Испании, и к 
сожалению очень долгие погромы Б. Хмельницкого, не говоря уже про 
Варшавское гетто и про Холокост. Как вы можете это читать? Это 
предназначено для вас, евреев в изгнании. Как вы это понимаете? Мы 
не видим, чтобы казни происходили, чтобы град с огнём с неба падал, 
первенцы умирали, море рассекалось. Как мы можем видеть себя, как-
будто мы вышли из Египта, когда мы сидим в изгнании. Мы не видим 
того, что описывает Агада. Как мы можем с этим ассоциироваться? Как 
можно ассоциироваться с тем, что мы никогда не видели? - и это 
первый вопрос.  
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Второй вопрос, который, по мнению рава Формана, наши дети боятся 
задавать, это совершенно детский, логичный вопрос. Допустим, вы 
прилетели с Марса и первый раз пришли на Седер. Вы ничего не 
знаете. Первый раз вам читают историю про рабство, как Всевышний 
вас спас. И вы, в общем-то, благодарны. Вопрос, который задаст 
марсианин: «А кто привёл евреев в рабство? Разве не Всевышний 
сделал так, чтобы они находились в рабстве? Ведь было сказано 
Аврааму, что его потомки будут порабощены 400 лет.  

Если Всевышний привёл нас в рабство, то почему мы его благода-
рим»? Для того, чтобы ответить на этот вопрос, нужно подойти к 
месту в Агаде, которое называется «Барух а-Шомер автахато 
Исраэль». По мнению некоторых «решоним», например, у Рамбана 
есть похожие высказывания, всё, что было до этого, являлось 
подготовкой. Сущность рассказа начинается с этого момента, и она 
очень интересна.  

Сначала мы говорим: «А-кадош Баруху и-шаву ве-кец». Был вычислен 
определённый момент времени, когда евреи должны были выйти, 
чтобы сделать то, что Всевышний обещал Авраам-авину. «Твоё 
потомство будет пришельцами в чужой земле, их будут порабощать и 
мучить 400 лет. Но и народ, который их будет порабощать, Я буду 
судить. И после этого они выйдут с большим имуществом». Это, 
казалось бы, подтверждает то, что Всевышний привёл нас в рабство.  

Мы говорим, что «в каждом поколении пытаются нас уничтожить». О 
чём идёт речь, что это значит? Как это связано с предыдущим 
отрывком? Авраам-авину ве-брит».  

Слово «брит» заканчивается на «тав» (ивр.  ו (.   תָּ Обычно в иврите почти 
все слова, заканчивающиеся на «тав», женского рода. Этот брит, 
который Всевышний заключил с Авраамом, защищает наших отцов и 
нас, и в этом заключён большой «кидуш». Это главная идея Агады, но 
люди часто это пропускают.  

Многие думают, что эта история о том, что Всевышний обещал 
Аврааму, что его потомки будут порабощены долгое время, 400 лет. 
И это закончилось с египетским рабством. Евреи вышли, и был «хэпи 
энд», но это не так. В Торе говорится, что это будет повторяться в 
каждом поколении. Всевышний сказал Аврааму, что в каждом 
поколении евреи будут пришельцами, и их могут притеснять. Но в 
каждом поколении Всевышний никогда не оставит нас как народ, как 
это было в Египте.  

Всевышний всегда придёт к нам на помощь. Это относится и к 
поколению Варшавского гетто, к поколению погромов, к поколению 
времён Богдана Хмельницкого и времён Крестовых походов, Исхода 
из Египта и к любому другому поколению. Рамбам говорит о евреях 
галута, которые могут страдать, их могут притеснять и мучить, но 
Всевышний никогда не оставит Свой завет и всегда спасёт еврейский 
народ. В конечном счёте, те, кто восстал на евреев, сами будут 
уничтожены. Рав Кардовера считает, что орудия наказания любой 
империи, которые будут атаковать евреев, в итоге будут уничтожены, 
хотя это может занять долгое время. Если одна из казней в еврейском 
суде осуществляется, например, мечом или другим оружием, то этот 
меч должен быть потом уничтожен.  

Далее мы видим весьма странную вещь: «Пойди и изучи, что Лаван-
арамеец хотел сделать нашему отцу Яакову». Причём тут Лаван? Речь 
идёт об Исходе из Египта. Более того, с этого начинается сам рассказ 
об Исходе, но это не «псуким» о самом Исходе из книги «Шмот», а 
«псуким» из книги «Дварим», где описано, как еврейский фермер 

берет первые плоды и несёт их в Храм. 
Фермер приносит первые плоды и говорит: 
«Арамеец Лаван хотел уничтожить моего 
отца...» и вкратце пересказывает всю 
еврейскую историю, включая Исход из 
Египта. Это уже вторичный текст, а не текст 
самого описания Исхода. Почему мудрецы 
его выбрали?  

По той причине, что Исход не просто 
историческое событие. Его смысл 
заключается в том, чтобы был фермер, 
человек из любого поколения, который мог 
пройти через этот Исход, выйти из 
материализма и принести плоды в Храм. 
Фермер понимает, что эти плоды даёт ему 
Всевышний. Он приносит их в Храм и 
говорит эту декларацию.  

Здесь есть ещё один интересный момент, 
который очень важен. Рав Соловейчик 
задаёт вопрос: «Почему Тора вдруг говорит 
о Лаване»? Потому что есть большое 
сходство между историей и жизнью Яакова 
у Лавана и рабством в Египте. Например, 
когда Яаков выходит из Египта. Это 
единственное место, где употребляются 
глаголы «ве-йгад», «ве-ярдов», «ве-ясег», 
«шлошет ямим», как описания того, как 
Лаван гнался за Яаковом. Если посмотреть 
текст Торы, видно, что он очень похоже на 
описание того, как фараон преследовал 
евреев. Более того, Яаков пробыл у Лавана 
двадцать лет.  

На двадцать первый год, когда у него 
родился Иосиф, он решил уйти. Иосиф - это 
первенец Яакова от Рахель. Иосиф был 
четвёртым поколением от Авраама, ведь 
Всевышний сказал, что четвёртое поколение 
вернётся в страну.  

Таким образом, по мнению рава Соловейчи-
ка, Яаков считал, что это пророчество от 
Авраама исполнится через него и его 
семью. Не должно было быть рабства в 
Египте. Яаков пробыл у Лавана 21 год. 
Лаван его обманывал и притеснял, но не 
было всех этих ужасов. И потом в четвёртом 
поколении он сразу же захотел вернуться в 
Эрец Исраэль, чтобы выполнить это 
пророчество.  

Поэтому сказано, что Яаков хотел спокойно 
жить в Эрец Исраэль. Он думал, что 
пророчество осуществилось. Поэтому Яаков 
был так безутешен, когда ему сказали, что 
погиб Иосиф. Ведь он понял, что это 
пророчество не исполняется.  

Почему евреи попали в Египет? Из-за 
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продажи Иосифа. Десять братьев обманули 
и продали брата в Египет. Именно поэтому 
вместо 21 года евреи провели в Египте 210 
лет, то есть в десять раз больше. По 
мнению рава Формана, один брат обхитрил 
другого брата. Это история с Эсавом и 
Яаковом, поэтому Яаков попадает в рабство 
на 21 год. А когда десять братьев 
проделали то же самое с одним братом, то 
это уже в десять раз больше. Если вы 
посмотрите на язык Торы, то увидите очень 
интересное отличие. Что Всевышний 
говорит Аврааму?  

Сказано: «Твои потомки будут пришельца-
ми в чужой земле». Сказано, что Всевыш-
ний это сделает или это уже воспринимает-
ся как факт, что они попадут в такую 
ситуацию? Всевышний не упоминается, 
поэтому, конечно, здесь речь идёт о том, 
что евреи попадут в такую ситуацию. «И 
будут их притеснять и мучить».  

Не говорится, что Всевышний это сделает, а 
сказано, что это сделают те, кто будет 
вокруг них 400 лет. А дальше мы видим 
совершенно необычную картину. 
Всевышний говорит Аврааму: «Я знаю, что у 
твоих потомков могут быть проблемы, и эти 
проблемы приведут их к тому, что они 
станут рабами и пришельцами. Их будут 
притеснять долгое время и мучить. Но даже 
в этой ситуации Я всё равно их не оставлю».  

Эти слова отвечают на вопрос: «Как же Б-г 
привёл евреев в рабство»? Но это не 
совсем так, мы сами привели себя в 
рабство через продажу Иосифа. И если бы 
теоретически этого не случилось, то 
египетского рабства могло бы и не быть. 
Мы видим, что 400 лет начались с 
рождением Ицхака.  

Таким образом, даже если бы Яаков и Эсав 
договорились, то, может быть, Яакову и не 
нужно было бы убегать к Лавану, и всё 
было бы намного более гуманно. Поэтому 
нельзя сказать, что Всевышний сделал так, 
что все эти ужасы случились. Где появляет-
ся Б-г? Это, опять же, урок для всех нас и 
всех евреев в галуте, ведь наша судьба 
зависит от наших действий.  

От того, насколько мы верны Торе, как мы 
относимся к другим людям и к нашим 
братьям, насколько мы делаем «кидуш 
Ашем» (освящение имени Всевышнего 
перед другими народами и другими 
людьми. Но даже если мы не на высоте, 
если у нас есть серьёзные проблемы, и мы 

оказываемся в очень тяжелых ситуациях. Египетское рабство -это 
Катастрофа, которая продолжалась, как минимум около 80 лет. Даже в 
такой ситуации Всевышний установит границу (предел) и выведет нас 
из этой ситуации. В этом заключается идея Агады для всех поколений и 
сущность Исхода. Во время Седера рекомендуется рассказывать о 
каких-то эпизодах, когда вы чувствовали особенное присутствие 
Всевышнего в вашей жизни.  

Если у вас были какие-то особенные моменты, когда вы ставили 
духовное над материальном. Эта связь со Всевышним, этот «брит», он 
в каждом поколении, и в нашем, и в предыдущем.  

Так это было с Лаваном, и в Египте, и так это происходило в любой 
ситуации. Всевышний никогда не оставит еврейский народ. Еврейский 
народ всегда будет существовать. Согласно Мидрашу, только 20% 
евреев вышли из Египта, а 80% остались там. Тем не менее еврейский 
народ существует, и в этом заключается идея Агады.  

Ещё один «детский» вопрос, который на самом деле совсем не 
детский. Наверное, вы слышали, что «хамец» напоминает «ецер а-
ра» (дурное начало, а маца символизирует скромность и «ецер а-тов». 
«Хамец», когда хлеб надувается, напоминает «эецер а-ра». Возникает 
вопрос: «Если «хамец» такой плохой, то почему мы его едим в 
остальное время года»? Более того, мы обязательно едим халу в 
шабат. Казалось бы, наоборот, если «хамец» нехороший, то надо от 
него отказаться. Если же он не плохой, то почему мы его не едим на 
Песах? 

Рав Меламед считает, что есть разные виды «ецер а-ра». Есть плохой 
«ецер а-ра», но есть такой, который приводит к «гордости ремесленни-
ка». Человек хочет всё создавать, улучшать и менять мир. И это то, что 
человек по идее должен делать. Но есть одна область, где мы не 
должны применять своё творчество. Это основа веры и понимания 
того, что существует Творец. Это вера в Исход из Египта и вера в 
чудеса. Иначе говоря, есть некоторые вещи, к которым эта концепция 
неприемлема.  

Ходит анекдот о том, что генетик, который хотел клонировать людей, 
пришёл к Б-гу и сказал: «Ну, мы теперь сами можем сделать человека, 
зачем нужен Б-г»? Б-г ответил: «Хорошо, давай сделай человека». 
Генетик сказал: «Я могу сделать. В Библии написано, что человек был 
сделан из земли. Я возьму землю и через химические реакции всё 
изменю». Он взял землю, а Б-г ему говорит: «Нет, нет, нет! Ты должен 
сотворить свою землю. Это земля, которую Я сотворил». 

Этот юмористический рассказ показывает, что это всё, что мы можем 
сделать даже на высочайшем уровне технического прогресса. Мы не 
можем сами полностью сотворить что-то из ничего. Даже на очень 
высоком уровне мы просто меняем то, что сотворил Всевышний. Это 
замечательно, но это нельзя применять к основам веры.  

По мнению Рамбама, всё, что связано с основами веры, происходило 
на надъестественном уровне. Это чудеса и Исход из Египта. Рамбам 
добавляет, что мы не должны полагаться на чудо. В Гмаре говорится, 
что сверхъестественные чудеса не должны происходить в наше время. 
Ведь есть разница между периодом установления основы веры и 
нормальным существованием в реальном мире.  

Поэтому во время Песаха мы не должны есть «хамец», ведь даже 
позитивное человеческое творчество и гордость не применимы к 
проявлению Творца и к основам веры. Мы должны принять идею 
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проявления Творца без попыток изменить и подстроить под себя. 
Если мы это сделаем, то мы можем вернуться к миру вокруг нас, 
продолжать его улучшать и изменять. И это очень хорошо, даже если 
есть некоторый «ецер а-ра». Если бы у человека не было дурного 
начала, наверное, многие биржи бы закрылись, люди перестали бы 
заниматься бизнесом и делать многие хорошие вещи.  

Совершенно очевидно, что человеческий прогресс и экономическая 
деятельность сосредоточены на этом. Такая бурлящая деятельность 
приемлема в остальные дни года, но не в Песах. Поэтому в Песах мы 
должны избавиться от «хамца», даже от небольшой крупинки. После 
Песаха мы вернёмся к свежему хлебу и сдобным булочкам. 
Подумайте над всем выше сказанным и проанализируйте его.  

Очень важно вспомнить тех, у кого всё не так светло в праздник 
Песах. Люди могут быть одинокими, больными и находиться в 
тяжёлых обстоятельствах. Песах — это символ «хесед». Всевышний 
оказал нам милость. Мы находились на 49-ой ступени нечистоты и 
погрязли в идолопоклонстве. Даже ангелы говорили, что не понятно, 
почему одни тонут, а другие спасаются. Всевышний нас спас. Поэтому 
в независимости от заслуг человека надо, особенно в Песах, 
вспомнить об этом. Пригласить кого-то на Седер Песах или, если 
пригласить невозможно, помочь ему. Например, вы можете послать 
мацу бедному еврею, потому что у него нет денег её купить. Если вы 
пошлёте ему мацу, то, скорее всего, он будет её использовать. А 
иногда достаточно просто позвать человека к себе в гости, погово-
рить с ним, улыбнуться ему, ведь у каждого из нас, независимо от 
того, кто он, всегда есть что-то, чем он может помочь. Каждый еврей, 
«бааль-хесед», способен понять, чего не хватает другому, независимо 
от того, сколько у него денег, какая семья и какое положение. Всегда 
есть то, что принесёт радость каждому из нас, и поэтому надо 
стараться помочь другому человеку. Песах — это хорошее время для 
того, чтобы посмотреть вокруг и постараться это сделать. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

«Больше не могу» 

(6.04-22) Председатель правящей коалиции и один из шести 
депутатов партии "Ямина" ( к которой принадлежит и глава 
правительства Н.Беннет) Идит Сильман объявила сегодня утром о 
своем выходе из коалиции. 

Сильман сообщила, что уходит из коалиции на фоне "глубоких 
идеологических разногласий с левыми партиями в правительстве". 

"Я больше не могу", — сказала она в беседе с журналистами. 

Ранее Сильман направила письмо главе правительства с объяснени-
ем своего решения. 

«Я призываю вас и остальных моих друзей взглянуть правде в глаза, 
— написала она.— Мы пытались [работать в рамках нынешней 
коалиции], но пришло время переосмыслить наш маршрут и 
попытаться сформировать еврейское и сионистское правительство... 
Давайте возьмемся за руки и будем защищать ценности, ради 
которых нас избрали... Я с вниманием отношусь к искреннему 
протесту электората, чью поддержку мы завоевали и чьи голоса 

избрали нас, а также к боли всех тех, кто 
принадлежит к национальному лагерю. Я 
прекращаю свое участие в коалиции». 

Чуть позже И. Сильман подала официальное 
прошение об отставке. 

Глава оппозиции и лидер партии Ликуд 
Биньямин Нетаниягу одобрил решение 
И.Сильман и "ее возвращение домой, в 
правый лагерь". 

Поводом для 
столь решительного шага 

бывшей главы коалиции (возглавлявшей и 
парламентскую комиссию по здравоохра-
нению) послужило решение представите-
ля ультралевой партии МЕРЕЦ, министра 
здравоохранения Ницана Горовица — 
позволить использование квасного в 
израильских больницах в дни праздника 
Песах (см. на сайте материалы, посвящен-
ные этому празднику). Что явно противо-
речит условиям коалиционных соглаше-
ний. 

В соответствии с установленной практикой, 
продукты в израильских больницах 
должны соответствовать требованиям 
кашрута. В частности, в Песах речь идет о 
продуктах, кошерных для Песаха. 

Решение Горовица шло в разрез с 
коалиционными правилами, согласно 
которым стороны воздерживаются от 
односторонних шагов, касающихся 
спорных вопросов в деятельности 
коалиции. И это в данном случае — 
вопросы религии и изменения существую-
щего статус-кво в данной сфере. 

Несмотря на нежелание министра 
здравоохранения прислушаться к 
призывам Сильман и отменить данное 
решение — никто в коалиции не ожидал, 
что слова Сильман, что в подобных 
условиях продолжения деятельности 
правительства и сохранение коалиции 
невозможно, окажутся не просто «фигурой 
речи». Они подразумевают именно то, о 
чем говорила Сильман. 

Впрочем, по некоторым косвенным 
данным, решение покинуть нынешнюю 
коалицию не было для нее полно-
стью спонтанным. Оно "зрело" как 
минимум весь последний месяц. 

Этому немало поспособствовала 
деятельность правительства, наносящая 
вред еврейскому характеру государства 
и его стратегическим интересам (см. на 

http://evrey.com/sitep/pesah/index.php3?menu=index1
http://evrey.com/sitep/pesah/index.php3?menu=index1
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сайте материал "Израильское правитель-
ство с палестинской повесткой" — 
05.04.22). 

С уходом из коалиции ее гла-
вы, правительство, и без того имевшее 
весьма шаткое большинство в 61 из 120 
голосов в Кнессете, что делало его 
заложником любого шантажа участников 
коалиции (чем крайне активно и 
эффективно пользовалась входящая в 
коалицию арабская партия РААМ, за 9 
месяцев выкачавшая из еврейского 
государства официальные обещания на 
более 50 миллиардов шекелей) — теряет и 
это шаткое большинство. 

Политическое существование кабинета в 
новой ситуации известный журналист 
Амит Сегаль метко назвал — 
"существованием между полу-жизнью и 
смертью". 

В любом случае, в нынешней 
ситуации коалиция не в 
состоянии самостоятель-
но провести ни один закон. 

Несложно предположить, что в 
таком "растительном" состоянии 
кабинет Беннета долго просуще-
ствовать не сможет. 

Разумеется, ни нам, 
ни кому-либо еще 

— не известно будущее. Мы не 
знаем, в частности, изменит ли 
Идит Сильман свое решение под 
воздействием уговоров или щедрых 
посулов от бывших соратников по 
коалиции.  

Нельзя исключать и то, что оказавшееся в 
патовой ситуации правительство Беннета, 
ради продолжения своего существова-
ния, воспользуется "поддержкой извне" — 
в лице одиозной оппозиционной партии 
Объединенный арабский список, 
возглавляемой открытым врагом Израиля, 
коммунистом Айманом Удэ и советником 
террориста Арафата (!) Ахмедом Тиби. 

Однако такая поддержка, с большой 
вероятностью, станет мощным катализато-
ром дальнейшего развала коалиции, члены 
которой, называющие себя "правыми" — 
не захотят окончательно хоронить свою 
политическую репутацию сотрудничеством 
с данной политической силой 
(присутствующей в Кнессете только 
благодаря возмутительному вмешательству 

Верховного суда, на последних выборах отменившего решение 
Центральной избирательной комиссии!).  

Вместе с тем, учитывая, что у оппозиции без партии Удэ, в настоящее 
время лишь 55 голосов, включая Идит Сильман, и для обретения 
парламентского большинства ей потребуется еще как минимум 6-7 
голосов в Кнессете — можно сказать, что "переформатирование 
коалиции" и переход власти к правому лагерю без новых выборов — 
весьма сложная задача. 

Впрочем, и она может быть решена. В случае, если инстинкт политиче-
ского самосохранения подтолкнет хотя бы часть депутатов 
"правого" крыла коалиции к действиям, в той или иной мере, 
повторяющих действия Идит Сильман. 

Если хотя бы половина парламентских фракций двух партий — "Ямина" 
и "Новая надежда" — последуют примеру бывшей главы коалиции, 
политический "переворот" и возвращение к власти сил национально-
религиозного лагеря станет реальностью практически сразу после 
соответствующего голосования в Кнессете. 

Если же этого не произойдет — 
Израиль, с большой вероятностью, 
ожидают досрочные выборы. На 
период подготовки к ним (это 
примерно трехмесячный срок, вплоть 
до приведения нового кабинета к 
присяге) будет создано переходное 
правительство. Его, по коалиционным 
соглашениям, возглавит т.н. "сменный 
премьер-министр" — лидер левой 
партии "Еш Атид", глава МИДа, Яир 
Лапид, который давно стал одним из 
одиозных символов крайней 
некомпетентности, мелкого доктри-
нерства и провальных инициатив на 

внешнеполитической арене. 

В этом случае, остается лишь надеяться и молиться, что за трехмесяч-
ный срок этот деятель не успеет что называется, "наломать дров", 
реализовав, например, свою мечту о создании палестинского 
государства. И — надеяться, что урок, преподанный девятимесячной 
деятельностью одного из самых провальных и чудовищных правитель-
ств за всю, пожалуй, историю Государства Израиль пойдет израильско-
му избирателю впрок. И что этого урока хватит на то, чтобы идиотиче-
ский туман под названиями "Только не Нетаниягу", "он слишком долго 
у власти", "надоел" и "давайте попробуем что-то новое" — наконец, 
рассеялся. В заключение отметим отнюдь не случайный "тайминг" 
этих драматических событий в политической жизни Израиля. 

Наступивший в минувшую пятницу еврейский месяц Нисан — это 
месяц, в котором Творец являет еврейскому народу спасительные для 
него чудеса. Одним из самых известных таких чудес стал Исход евреев 
из Египта. Корень слова "нес" (чудо) — основа названия месяца Нисан. 

Не будем продолжать аналогии. Читатель, думается, и сам сумеет 
провести соответствующие "параллели"... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-22/5.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-22/5.htm
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.Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Над горою журавлик кружится,  

Нет покоя в воздушном потоке- 

Сносит вихрем уставшую птицу, 

Заблукавшую в небе высоком. 

 

Эти беженцы - птицы знают, 

Как спастись от холодной зимы: 

Улетают они, улетают  

От стреляющей вспышками тьмы. 

 

Вот и братья с крыльями сильными- 

С ветром спорить- не привыкать… 

Хоть и трудно, но нет в нас бессилия- 

Не пора нам ещё пропадать!!! 

 

-Дайте небо нам! Небо синее!!! 

Это небо для птиц, для дождей!!! 

Дайте небо нам!!!Небо мирное!!! 

Дайте миру добрых Людей!!! 

 

Журавли, пролетая над миром, 

На земле видят рай и ад. 

Ввысь взмывая в воронке эфира, 

Постарайтесь вернуться назад… 

Эти строки я хочу посвятить людям, вынужденным из-за войны оставить свои дома. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   25 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе Талмуд продолжает описывать процедуру, связанную искуплением в Йом Кипур ошибок народа 
Израиля. И реализуется она, как мы уже знаем с помощью козла отпущения (см. на сайте обзор листа 66). 

Между Иерусалимом и скалой, на которую отводили козла отпущения, строили десять суккот (временных шатров). Там 
до Йом Кипура поселялись люди. В Йом Кипур они сопровождали человека, отводившего козла в пустыню - 
от сукки до сукки (расстояние между шатрами было приблизительно в 1 км). Скала находилась от Иерусалима на 
расстоянии 12 км. 

В каждой сукке была еда и вода. Посланец, разумеется, тоже постился. Но, если ему становилось трудно держать пост, 
он имел право попить и поесть. 

Последний сопровождающий не шел с посланцем до скалы, потому что расстояние от десятого шатра до скалы приблизительно равнялось 2-м 
километрам, то есть, было за пределами шаббатнего техума (1 км; выходить за этот предел в шаббат запрещалось). 

Посланец, провожавший козла до скалы, имел такое право. Последний сопровождающий останавливался вдалеке. Но так, чтобы видеть происходя-
щее. 

На голове козла была красная лента, которую повязывали ему после жребия. Посланец делил эту ленту пополам. Одну часть привязывал к скале, 
другую - к рогам животного. Затем - сталкивал козла со скалы. 

Напомним: на козле отпущения - грехи народа Израиля, поэтому он должен уйти в небытие вместе с грехами. Современная биосенсорика 
подтверждает, что и положительную и отрицательную энергию можно передавать от человека - животному, от одного человека - другому... 

Акт сбрасывания козла отпущения со скалы может показаться жестокостью. Однако эта процедура не более сурова, чем приношения животных 
на мизбеахе (в приблизительном переводе - жертвенник). Однако и то и другое ничего общего с жестокостью не имеет. Это лишь - выполнение 
записанных в Торе заповедей Всевышнего. Таким способом происходит очищение мира. 

Через Тору Творец не только предложил человечеству некую систему ценностей, но и выстроил их четкую иерархию. Скажем, человеческие 
приношения - запрещены, животные же могут служить объектами приношения. 

Однако отметим, что убивать животных «просто так» - нельзя. Согласно Торе, существует единственный способ их умерщвления - шехита (подробнее 
об этом - см. на сайте Введение и обзор листа 2 трактата Хуллин). 

Действия, которые производили над козлом отпущения - единственное исключение из правил. Так поступали только потому, что сам Творец в данном 
случае избрал именно этот способ. В Торе, кстати сказать, подчеркивается - «Уста, которые запретили - только они могут разрешить…». Всевышний 
запретил евреям убивать животное каким-либо иным способом, кроме шехиты. Только Он и может сделать исключение из правила. 

После того как приношение козла отпущения было совершено, посланец возвращался в ближайшую сукку, из тех, что стояли на пути от скалы, и 
оставался там до окончания Йом Кипура. 

Заповедал Всевышний: «...Шалиах (посланец)... должен омыть себя и свои одежды, и после этого вернуться в стан» (Ваикра, гл. 16, ст. 26). 

То есть шалиаху предписывается принять микву (окунуться в специальный водоем, наполненный Небесной, не начерпанной руками человека водой), 
чтобы очиститься от тумы (духовной нечистоты; см. на сайте обзор недельной главы Тазриа, первый годовой цикл). 

Талмуд выясняет, в какой момент человек получает туму: сразу, когда, сопровождая козла отпущения, выходит за стены Иерусалима или - в момент, 
когда сталкивает его со скалы? 

В момент, когда он сталкивает козла со скалы, - говорит раби Шимон (раби Шимон бар Йохай - великий Учитель Мишны, составитель книги Зоѓар; 2-й 
век). 

Анализируя подробности процедуры, Талмуд спрашивает: может ли такое быть, чтобы в день великого поста, в Йом Кипур, человеку предлагали еду 
и питье? 

И отвечает: да, может. Право нарушить пост дается посланцу для выполнения его миссии. Но удивительное дело, - подчеркивают Учителя, - этим 
правом никто ни разу не воспользовался. 

По ходу процедуры возникает немало вопросов. Почему, например, шалиах привязывал часть красной ленты к скале, а другую - к рогам животного? 
Быть может, проще было бы привязать ее просто к скале? 

Чтобы ответить на заданный вопрос, надо сказать, что с лентой происходило чудесное превращение. Из красной она становилась белой. Тем самым 
Творец подавал знак, что ошибки народа Израиля прощены. 

Предположим, лента начала менять цвет до приношения козла отпущения, и посланец мог свою задачу - столкнуть животное вниз - не выполнить. 
Поэтому и сказано, что он должен одну часть ленты привязать к рогам животного. Даже если в этот момент лента начнет менять цвет, человек уже 
занимается козлом, и нет опасения, что заповедь останется не выполненной. 

Почему тогда шалиах не может привязать всю ленту к рогам козла отпущения? - спрашивает Талмуд. 

Ответ прост. Если бы вся лента была на рогах козла отпущения, она могла бы начать менять цвет в момент, когда козел падал со скалы и посланец при 
определенном стечении обстоятельств не увидел бы, что с ней происходит. А на скале в любом случае эти изменения видны. 

Изменит ли лента цвет, это зависело от поведения народа Израиля. Где об этом сказано? 

Талмуд приводит цитату из книги Пророков: «И если будут грехи ваши красными - как снег, станут белыми» (Танах, книга пророка Иешаягу, гл. 1, ст. 
18). 

Закон о козле отпущения Талмуд относит к числу хуким (законов, непостижимых человеческим разумом). И выполнение во многом непонятной 
заповеди свидетельствует о доверии человека к словам Всевышнего, о понимании, что Творец управляет всем мирозданием. 

Все, что сегодня воспринимается нами как таинственное и непостижимое, откроется, очевидно, в конце времен… 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 

Лист№67 
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